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Есть мнение, что надзирающие органы представлены в России в слишком широком для кризисного времени ассортименте: рынки, например, 
проверяют и Роспотребнадзор, и Россельхознадзор
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РЕФОРМА Правительство хочет создать новый мегарегулятор

Надзор с тремя головами
БЛИЖНИЙ ВОСТОК

Приказы 
на русском
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Новости о возможном при-
сутствии российских войск 
в Сирии вызывают все большие 
опасения на Западе. Эксперты 
призывают не спешить с вы-
водами, но Балканские страны 
уже закрывают воздушное про-
странство для ВВС России.

Во вторник, 8 сентября, МИД Болга-
рии объявил, что болгарское прави-
тельство закрывает свое воздушное 
пространство для транспортных 
самолетов Военно-воздушных сил 
России, летящих в Сирию. Предста-
витель дипломатического ведом-

ства пояснил: «У нас есть достаточ-
но информации, чтобы серьезно 
сомневаться в характере грузов, 
что и является причиной для от-
каза». Днем ранее глава греческо-
го МИДа сообщил, что Афины могут 
также отказать российской авиа-
ции в праве пролета над террито-
рией страны для снабжения Сирии. 
Грецию попросила об этом амери-
канская сторона. Ранее РИА Ново-
сти утверждали, что правительство 
Греции отклонило запрос США, что-
бы «не ухудшить отношения с Рос-
сией», позднее глава греческого 
ведомства сказал, что вопрос пока 
рассматривается.

Еще в субботу госсекретарь США 
Джон Керри созвонился со своим 
российским коллегой Сергеем Лав-
ровым, предупредив его, что пря-
мое военное присутствие России 
в Сирии «может привести к эска-
лации конфликта, еще большим 
смертям невинных жителей, уси-
лить поток беженцев и помешать 
действиям коалиции стран Запада 
против исламистов из ИГИЛ». 

Речь может 
идти не о про-
стом слиянии 
ведомств, 
а о выделении 
«соответствую-
щих контроль-
ных функций» 
из этих трех 
ведомств

ТЕМА ДНЯ | Банки стали заложниками вкладчиков

Почему банки набирают все больше вкладов и чем это им грозит с. 16 

Сколько вкладов было в топ-20 банков, рухнувших с начала года с. 16 

Куда смотрит Центробанк с. 17

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 09.09.2015) 

$1= 
68,79

€1=
76,92

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
08.09.2015) 793,99 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
08.09.2015, 19.00 МСК) $49,47 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 28.08.2015) $366,4 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Борис Жарков для РБК

Ян Кум,
основатель WhatsApp

«У нас нет задачи 
зарабатывать деньги»

ИНТЕРВЬЮ, C. 10

надзорных органов, сообщил РБК, что 
сбор предложений с профильных ве-
домств пока находится на начальном 
этапе. «В России более 40 надзорных 
органов только на федеральном уров-
не. Очевидно, что если есть дублиру-
ющие полномочия, то мы будем гото-
вить предложения по оптимизации 
их структуры», — сказал он. Пока раз-
говоры об объединении конкретных 
ведомств он считает преждевремен-
ными: «Думаю, таких предложений 
будет много, будем их все вместе об-
суждать». Пресс-секретарь вице-пре-
мьера по социальным вопросам Ольги 
Голодец и представитель Роспотреб-
надзора отказались от комментари-
ев. Представители Россельхознадзора 
и Росздравнадзора не ответили на за-
прос РБК. Ранее Минздрав выступил 
категорически против любых слия-
ний с Росздравнадзором, отметив, что 
«резкие реорганизационные меропри-
ятия» в этой сфере будут иметь разру-
шительный характер.

ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА, 
АННА ДЕРЯБИНА

В правительстве обсуждают созда-
ние мегарегулятора по контролю 
за безопасностью продуктов и ле-
карств по аналогии с американ-
ским FDA. Он может объединить 
три существующих надзора.

КАЛЬКА С АМЕРИКАНСКОГО

В правительстве обсуждается идея соз-
дания мегарегулятора в потребитель-
ской сфере по аналогии с американ-
ским управлением FDA (Food and drug 
administration), сообщил РБК источ-
ник в финансово-экономическом бло-
ке и подтвердил чиновник в аппара-
те правительства. Эта тема появилась 
в повестке по итогам поручений пре-
зидента и премьера об оптимизации 
контрольно-надзорных органов, отме-
чают собеседники РБК.

Вице-премьер Ольга Голодец, отве-
чающая в правительстве за социальные 
вопросы, на прошлой неделе заявила, 

что обсуждается возможность переда-
чи функций Росздравнадзора Роспо-
требнадзору. По ее словам, обсуждается 
также «тема функций Россельхознадзо-
ра: где они должны быть». По словам 
источника РБК в правительстве, FDA 
может быть создано как раз при слия-
нии этих трех ведомств. Основная идея, 
по его словам, в экономии бюджетных 
средств, которая может возникнуть при 
слиянии территориальных органов. 

Источник в финансово-экономи-
ческом блоке правительства отмечает, 
что детали создания мегарегулятора 
пока обсуждаются и речь может идти 
не о простом слиянии ведомств, а о вы-
делении «соответствующих контроль-
ных функций» из этих трех ведомств. 
«А за Роспотребнадзором, например, 
мог бы оставаться санитарно-эпиде-
миологический надзор, который не 
ограничивается сферой оборота това-
ров», — поясняет он (подробнее о функ-
циях ведомств — в инфографике на с. 4).

Министр по делам «открытого пра-
вительства» Михаил Абызов, кото-
рому поручено курировать реформу 

Греческий МИД сообщил, что 
Афины могут отказать россий-
ской авиации в праве пролета 
над территорией страны для 
снабжения Сирии
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

1-е место. Депутат от «Единой России» Андрей Макаров внес в Госдуму десять законопроектов, девять из них 
были рассмотрены. В частности, в июле был принят законопроект о создании парламентской комиссии по 
перераспределению бюджетных средств, которая смогла бы в случае непредвиденных обстоятельств редактировать 
бюджет без лишних формальностей (позднее законопроект отклонил Совет Федерации)

Кто из депутатов самый инициативный

Смотр перед выборами
МИХАИЛ РУБИН

Прокремлевский фонд во вто-
рой раз составил рейтинг самых 
активных и результативных 
депутатов. Ирина Яровая уступи-
ла лидерство Андрею Макарову. 
С приближением выборов пар-
ламентарии активизировались, 
утверждают эксперты.

НОВАЯ ТРОЙКА ЛИДЕРОВ

Близкий к Кремлю фонд ИСЭПИ 
и функционирующий при нем Центр 
содействия законотворчеству (ЦСЗ) 
подготовили «рейтинг законотворцев» 
по итогам первого полугодия 2015 года. 
Он учитывает число внесенных депута-
том законопроектов, приняты ли они 
парламентом, а также степень социаль-
ной значимости инициатив. Подготов-
ленный рейтинг может быть интересен 
для парламентских партий при состав-
лении предвыборных списков в Госду-
му, он дает информацию о том, кто из 
депутатов наиболее профессионально 
ведет законотворческую работу, ска-
зал РБК руководитель ИСЭПИ Дмитрий 
Бадовский. Составленный рейтинг — 
второй по счету, первый «рейтинг за-
конотворцев» ИСЭПИ представил в ян-
варе по итогам осенней сессии.

Всего в рейтинг вошли 318 из 450 де-
путатов  — столько парламентариев 
либо внесли в нижнюю палату свои 
законопроекты, либо добились рас-
смотрения своих старых инициатив. 
При этом только 293 депутата (65% от 
общего состава) внесли за прошедшие 
полгода собственные законопроекты. 
Это больше чем в прошлую сессию, ког-
да над законами работали 266 депута-
тов, отмечается в сопровождающем 

рейтинг пояснении. «Рост активности 
связан в том числе с предстоящими вы-
борами в Госдуму и неформальным ка-
стингом потенциальных кандидатов 
на места в нижней палате, который 
уже проводят руководители парла-
ментских партий, рассуждает дирек-
тор ИСЭПИ по исследованиям Алек-
сандр Пожалов.

По сравнению с предыдущим рей-
тингом сменилась верхняя часть, 
в  первую тройку вошли руководи-
тель комитета по бюджету и налогам 
Андрей Макаров («Единая Россия»), 
председатель комитета по здравоох-
ранению Сергей Калашников (ЛДПР) 
и председатель комитета по граждан-
скому и уголовному законодательству 
Павел Крашенинников («Единая Рос-
сия»). Зимой во главе рейтинга были 
председатель комитета по безопасно-
сти Ирина Яровая, курирующий Крым 
в «Единой России» Глеб Хор и зампред 
комитета по безопасности Александр 
Хинштейн.

КАК СТАТЬ ИЗВЕСТНЫМ 
ДЕПУТАТОМ: 15 РЕЦЕПТОВ УСПЕХА

С приближением выборов повестка 
изменилась, объясняет руководитель 
ЦСЗ Вадим Виноградов. «Макаров сей-
час реально фигура номер один в зако-
нотворчестве, он готовил антикризис-
ные меры и работает по бюджетным 
вопросам, а это то, что сейчас больше 
всего волнует людей», — утверждает 
Виноградов.

Ирина Яровая с первого места опу-
стилась на пятое. Ранее в другом рей-
тинге ИСЭПИ — перспективных пу-
бличных политиков (туда входят не 
только депутаты, но и известные об-
щественные деятели) — позиции депу-

тата также ослабли. Еще в феврале она 
занимала четвертое место, а в апреле 
оказалась на шестнадцатом. В авгу-
сте газета «Известия» сообщала, что 
в «Единой России» были недовольны ее 
законопроектом, который давал поли-
цейским право стрелять по женщинам. 
Позже в той же газете появилось сооб-
щение, что в новом созыве Госдумы 
комитет по безопасности вместо Яро-
вой может возглавить прокурор Кры-
ма Наталья Поклонская. Источник РБК 
в партии утверждал, что в руководстве 
страны недовольны тем, что депутат 
часто комментирует и разрабатывает 
законопроекты по непрофильным для 
себя темам, и поэтому ее «профилакти-
чески» критикуют. «Не стоит абсолюти-
зировать перемещение на несколько 
позиций вверх или вниз. Для депутатов 
важнее работать с актуальными тема-
ми и оставаться в топ-10», — говорит 
Виноградов.

Лидеры всех партий и руководство 
Госдумы улучшили позиции в рейтин-
ге. Спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин — на четвертом месте (ранее не 
входил в топ-40), лидер эсэров Сергей 
Миронов — на девятом месте (был на 
23-м), руководитель фракции едино-
россов Владимир Васильев занял 14-е 
место (ранее не входил в топ), Генна-
дий Зюганов — на 37-м (ранее был на 
118-м месте). «Написание законопро-
ектов — не ключевая функция для ли-
деров партий и тем более для спикера 
Госдумы. Тем не менее они активи-
зировались. Для представителей оп-
позиции это фактор избирательной 
кампании, в случае с «Единой Росси-
ей» тенденция отражает рост влияния 
Госдумы в законотворческом процессе 
и в отношениях с исполнительной вла-
стью», — утверждает Пожалов. 

В «Единой 
России» были 
недовольны 
законопроектом 
Яровой, 
который давал 
полицейским 
право стрелять 
по женщинам

Самые эффективные депутаты в первом полугодии 2015 года по версии фонда ИСЭПИ

2-е место. Депутат от ЛДПР Сергей Калашни-
ков за указанный срок внес пять законопро-
ектов, четыре из них были рассмотрены. Все 
инициативы касались здравоохранения
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Методология
Эксперты присваивали 
депутатам баллы 
в зависимости от нескольких 
критериев. Первый 
критерий — число внесенных 
законопроектов, при этом 
инициатор документа 
получал больше баллов, 
чем присоединившиеся 
к нему соавторы. Другой 
критерий — результативность. 
Больше баллов получали 
депутаты, чьи законы 
были приняты в трех 
чтениях всеми фракциями. 
Если законопроект 
поддержали менее 
20 депутатов, то у депутата 
вычитается один балл. 
Значительную роль при 
составлении рейтинга 
играет и коэффициент 
социальной значимости 
законов. Коэффициент 
темы торговли и 
ценообразования 
равен  двум, 
здравоохранения — 
1,75, развития МСУ или 
миграции — 1, права 
на оружие — 0,5. Авторы 
рейтинга составили 
коэффициенты, учитывая 
результаты опросов граждан 
о том, какие темы их  
волнуют.

Самые эффективные депутаты в первом полугодии 2015 года по версии фонда ИСЭПИ
3-е место. Депутат от 
«Единой России» Павел 
Крашенинников внес в 
Госдуму 11 законопроектов, 
рассмотрены были девять 
из них. В частности, 
Крашенинников предлагал 
предоставить задержанным 
право на один телефонный 
звонок (в августе проект 
получил отрицательное 
заключение правительства)

4-е место. Спикер Госдумы Сергей Нарышкин (депутат от «Единой России») внес 
в парламент девять законопроектов. Одна из его инициатив, которая еще будет 
рассмотрена, — проект о совмещении выборов депутатов Госдумы с единым днем 
голосования в регионах

5-е место. Депутат от «Единой России» Ирина Яровая внесла в Госдуму 12 зако-
нопроектов, девять из них были рассмотрены. В частности, в январе она пред-
ложила ужесточить закон «О торговле», резко ограничив права торговых сетей в 
отношениях с поставщиками
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РЕФОРМА Правительство хочет создать новый мегарегулятор

Надзор с тремя головами
ДАВНО ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ

Идее создания единого ведомства по 
контролю над безопасностью пище-
вой отрасли и товаров медицинского 
назначения более десяти лет. Создать 
мегарегулятор на потребительском 
рынке страны еще 2007 году предла-
гало Министерство здравоохранения 
и социального развития, которым тог-
да руководила Татьяна Голикова. Тог-
да обсуждалось создание единого 
надзорного органа в сфере производ-
ства и оборота продукции, представ-
ляющей потенциальную опасность 
для человека. Объединять под новой 
крышей предлагалось три ведомства: 
Росздравнадзор, Росздрав и Роспо-
требнадзор — на базе Росздравнад-
зора. Тогда слияние трех ведомств не 
получилось, Росздрав был расформи-

рован в 2008 году, его функции были 
переданы министерству.

«FDA  — американская схема, ко-
торая не дает покоя экспертам и ре-
форматорам уже много лет. Как взять 
полномочия и скомпоновать, сле-
пить, сделать отдельную структуру, по-
скольку принцип «один риск — один 
документ» никак не удается реали-
зовать, — говорит директор департа-
мента государственного регулирова-
ния в экономике Минэкономразвития 
Алексей Херсонцев. — Все дискуссии 
крутятся вокруг того, где начинают-
ся полномочия одни и заканчивают-
ся другие».

К новой дискуссии о разграниче-
нии полномочий и зон ответственно-
сти могли подтолкнуть пограничные 
конфликты и последние проверки, ко-
торые проводились Россельхознадзо-
ром на прилавках магазинов (с конца 
июля Россельхознадзор сообщал о на-

Что такое FDA

FDA — агентство, ко-
торое входит в струк-
туру департамента 
здравоохранения и 
социальных служб 
США. Основными его 
функциями является 
контроль над каче-
ством изделий меди-
цинского назначения, 
в том числе в сфере 
ветеринарии, табака, 
продуктов питания, 
пищевых добавок. 

Зоной ответствен-
ности этого органа 
является сохранение 
здоровья населения 
(путем контроля и 
надзора над безо-
пасностью продуктов 
и лекарств), а также 
соблюдения законо-
дательства в сфере 
безопасности и каче-
ства продуктов. FDA 
создано в 1906 году в 
соответствии с зако-

ном о пищевых про-
дуктах и лекарствах, 
вначале называлось 
Bureau of Chemistry. 
Под настоящим на-
званием работает 
с 1931 года. Глава 
FDA предлагается 
президентом США и 
утверждается сена-
том, а подчиняется 
министру здравоох-
ранения и социаль-
ных служб США.

КАДРЫ На Дальний Восток привлекают рабочую силу и инвесторов

Два капитала
ЯНА МИЛЮКОВА

Правительство создает два 
агентства: одно будет привлекать 
на Дальний Восток работников, 
другое — инвесторов. В 2016 году 
агентства получат 648 млн руб.

ДВА АГЕНТСТВА

Премьер Дмитрий Медведев подписал 
два распоряжения — о создании Агент-
ства по развитию человеческого капи-
тала на Дальнем Востоке и Агентства 
Дальнего Востока по привлечению ин-
вестиций и поддержке экспорта.

Оба документа 8 сентября были 
опубликованы на сайте правительства. 
Агентства создаются в форме автоном-
ной некоммерческой организации. Их 
учредителем является Минвостокраз-
вития. Агентство по развитию челове-
ческого капитала в 2015 году получит из 
бюджета 115,575 млн руб. (в виде иму-
щественного взноса). В 2016 году ему 
выделят из бюджета еще 260 млн руб. На 
Агентство по привлечению инвестиций, 
согласно распоряжению, предусмотрен 

взнос в 388 млн руб. в 2016 году. Сред-
ства будут перераспределены из бюдже-
та Минвостокразвития.

Численность сотрудников новых 
агентств составит 50–60 человек в ка-
ждом, рассказал РБК первый замести-
тель министра по развитию Дальне-
го Востока Александр Осипов. По его 
словам, часть людей перейдут из Мин-
востокразвития, часть наняты «со сто-
роны».

Кто возглавит агентства, еще не ре-
шено. Агентство по развитию челове-
ческого капитала может возглавить 
один из советников министра Алек-
сандра Галушки, сказал РБК источник 
в одной из деловых организаций, зна-
комый с ходом обсуждения вопроса, 
и подтвердил источник в Минвосто-
кразвития. Основные кандидаты на 
пост руководителя второго агентства 
«не из Минвостокразвития», говорит 
источник в министерстве.

ЗАЧЕМ ОНИ НУЖНЫ

Сотрудники Агентства по привлечению 
человеческого капитала будут работать 

с крупными работодателями и опреде-
лять «наиболее проблемные точки по 
обеспечению кадрами на Дальнем Вос-
токе», говорит Осипов. Они также смо-
гут выдвигать «и законодательные, и 
госпрограммные инициативы» — че-
рез Минтруда и Минвостокразвития, в 
том числе по программе Минтруда по 
повышению мобильности населения 
(она предусматривает, что государство 
софинансирует переезд сотрудников в 
другие регионы).

В апреле замруководителя Феде-
ральной службы по труду и занято-
сти Максим Паршин говорил, что 
число вакансий на Дальнем Востоке 
втрое превышает количество офици-
ально зарегистрированных безработ-
ных, сообщало РИА Новости. «Нехват-
ка квалифицированных работников в 
регионах — это действительно острая 
проблема, без решения которой при-
ступать к выполнению стратегических 
задач невозможно», — комментирует 
управляющий партнер EY по России 
Александр Ивлев.

Основными целями инвестици-
онного агентства будет привлечение 

резидентов в созданные на Дальнем 
Востоке территории опережающе-
го развития (аналог свободных эко-
номических зон) и прямых инвести-
ций в другие проекты. Оно должно 
стать «одним окном», через которое 
инвестор будет общаться с государ-
ством. Кроме того, агентство должно 
заняться продвижением российского 
экспорта из регионов Дальнего Вос-
тока в страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона.

Во многих странах при правиль-
ном подходе агентства по привлече-
нию инвестиций показывают очень 
хорошие результаты, полагает Ивлев 
из EY. «Суть поставленных задач пра-
вильная. Они могут эффективно ра-
ботать, если у них будут высокопро-
фессиональные кадры, стратегия и 
полномасштабная поддержка госу-
дарства».

«Нам удалось создать хорошее 
предложение для инвесторов», — уве-
рял в июне министр Галушка. В ин-
тервью РБК он говорил, что интерес 
к инвестициям в проекты Дальнего 
Востока проявляют в том числе ино-

Число вакансий 
на Дальнем 
Востоке втрое 
превышает 
количество 
официально 
зарегистриро-
ванных безра-
ботных

 Окончание. Начало на с. 1 
Три надзирателя

Россельхознадзор Роспотребнадзор Росздравнадзор
Кто руководит

Сергей Данкверт Анна Попова Михаил Мурашко

Кому подчиняется

Министерству сельского хозяйства Правительству Министерству здравоохранения

Бюджет ведомства на 2015 год, млрд руб.

10,6 23,9 2,7

Какие функции выполняет

• Контроль и надзор в сфере ветери-
нарии, карантина и защиты расте-
ний, безопасного обращения с пести-
цидами и агрохимикатами

• Контроль и надзор в области охраны, 
воспроизводства, использования 
объектов животного мира 

• Изъятие у лиц, нарушивших законо-
дательство Российской Федерации 
в сфере охраны, воспроизводства, 
использования объектов животного 
мира, орудий добычи и предметов, 
ставших орудиями браконьерства

• Осуществление производства по 
делам об административных пра-
вонарушениях в пределах своей 
компетенции

• Защита населения от болезней, об-
щих для человека и животных

• Надзор за соблюдением санитар-
ного законодательства, в том числе 
законов, регулирующих отношения в 
области защиты прав потребителей

• Санитарно-карантинный контроль 
в пунктах пропуска через государ-
ственную границу РФ

• Регистрация продукции, представля-
ющей потенциальную опасность для 
человека

• Разработка и утверждение государ-
ственных санитарно-эпидемиоло-
гических правил и гигиенических 
нормативов

• Размещение заказов и заключение 
госконтрактов на поставку вакцин 
для госнужд

• Контроль и надзор за соблюдением 
государственных стандартов соци-
ального обслуживания

• Контроль за деятельностью по ока-
занию гражданам государственной 
социальной помощи в виде предо-
ставления социальных услуг

• Контроль за соблюдением стандар-
тов качества медицинской помощи

• Лицензирование медицинской дея-
тельности

• Выдача разрешения на право ввоза 
в Российскую Федерацию и вывоза 
из Российской Федерации сильно-
действующих и ядовитых веществ, 
не являющихся прекурсорами нар-
котических средств и психотропных 
веществ

• Контроль за проведением доклини-
ческих исследований лекарственных 
средств и клинических исследований 
лекарственных препаратов

• Контроль за уничтожением лекар-
ственных средств

Источник: данные ведомств, федеральный бюджет
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РЕФОРМА Правительство хочет создать новый мегарегулятор

Надзор с тремя головами
Объединить 
и сократить

Президент Владимир Путин 
13 июля поручил правительству 
представить предложения по 
оптимизации структуры кон-
трольно-надзорных органов и 
сокращению их численности, а 
также объединению по сферам 
деятельности и исключению 
дублирующих функций. Пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев дал соответствующее поруче-
ние министру Михаилу Абызову 
совместно с Минэкономразвития, 
Минтрудом, Минфином — доклад 
в правительство по этому вопро-
су они должны подготовить до 
15 октября.

АНДРЕЙ СИЗОВ, 
исполнительный директор аналитического центра «СовЭкон»

Зерно вместо нефти: 
сможет ли Россия накормить Китай

Именно Китай в недалеком буду-
щем стабилизирует мировые цены 
на продовольствие в мире и будет 
стимулировать их рост. А России 
хорошо бы определить, как можно 
выгодно поучаствовать в удовлет-
ворении растущих аппетитов КНР.

МИРОВЫЕ ЦЕНЫ НА ЗЕРНО 
СТАБИЛЬНЫ

Снижение цен на подавляющем боль-
шинстве товарных рынков стало об-
щим местом. Популярным объясне-
нием являетcя замедление мировой 
экономики, в первую очередь Китая, 
и начало второй фазы так называемо-
го экономического суперцикла, про-
должительность которого измеряется 
30–50 годами.

Но если внимательно рассмотреть 
котировки, можно увидеть, что ситу-
ация не совсем однородна. В то время 
как нефть стоит в два раза дешевле, 
чем год назад, медь — на четверть де-
шевле, зерновая культура №1 в мире — 
кукуруза — стоит чуть-чуть, но доро-
же. Основная зерновая культура для 
России — пшеница — выглядит также 
прилично на фоне всеобщих распро-
даж (-5% гкг). Близки к уровням годо-
вой давности и цены на живой скот и 
говядину (фьючерсы с ближайшей по-
ставкой, CME).

Справедливости ради отметим, что 
отнюдь не вся агропродукция стабиль-
на в цене. Падают цены на молоко, сни-
жаются и мировые цены на птицу. Тен-
денция к понижению наблюдается во 
многих странах и на рынке свинины. 
Однако здесь есть важное исключе-
ние — Китай, где цены на свинину на-
ходятся на рекордных для последних 
лет уровнях. И вполне вероятно, что 
именно китайский фактор в недалеком 
будущем не только стабилизирует ми-
ровые цены на продовольствие в мире, 
но и будет стимулировать их рост.

РАСТУЩИЙ АППЕТИТ КИТАЯ

Поднебесная является и крупнейшим 
производителем, и крупнейшим миро-
вым рынком свинины в мире. До не-
давнего времени местные фермеры в 
целом справлялась с внутренним спро-
сом, и импорт был незначителен. Но в 
последнее время местные свиноводы 
не поспевают за растущим потребле-
нием основного источника животного 
белка для страны, что и предопреде-
лило рост внутренних цен. Фермеры в 
Северной и Южной Америке, Европе и 
Бразилии потирают руки, ожидая роста 
китайского импорта и восстановления 
мировых цен.

Ситуация на китайском рынке сви-
нины показательна и для других рын-
ков агропродукции. На стремительно 
богатеющий Китай приходится около 
70% всей мировой торговли соя-боба-
ми, в последние годы страна стала од-

ним из крупнейших импортеров зерна 
в мире, растет импорт животноводче-
ской продукции.

Вероятно, что эти тенденции по 
наращиванию продовольственно-
го импорта страной будут сохранять-
ся. Во-первых, по многим позициям у 
Китая сохраняется потенциал к даль-
нейшему увеличению подушевого по-
требления. Во-вторых, вполне возмож-
но, страна будет все сильнее снижать 
требования к уровню самообеспече-
ния продовольствием. Причины — ур-
банизация, ветеринарные риски, огра-
ниченное количество сельхозземель и 
нехватка водных ресурсов. По извест-
ным словам бывшего главы Всемирно-
го банка Роберта Зеликка, Китай кор-
мит 20% мирового населения за счет 
10% мировых земельных и менее чем 
6% мировых водных ресурсов.

Реализация этого сценария под-
держит цены на агропродукцию по 
всему миру, а сама Поднебесная до-
полнительно к главному покупателю 
промышленных ресурсов превратит-
ся и в крупнейшего импортера продо-
вольствия. Пока по этому показателю 
страна занимает третье место в мире 
после ЕС и США.

ШАНС ДЛЯ ФЕРМЕРОВ РОССИИ

Бенефициарами китайского спроса на 
продовольствие будут фермеры по все-
му миру, и в России в том числе. Страна 
может и должна и дальше динамично 
развивать свое сельское хозяйство, 
благо потенциал для этого есть. Это 
и земельные ресурсы, значительная 
часть из которых не обрабатывается, и 
водные, довольно развитая инфраструк-
тура и возможности по наращиванию 
экспорта зерна и растительного масла, 
готовность к выходу на внешние рынки 
со своим мясом и птицей.

Для реализации этого потенциа-
ла нужно не так уж много — разумная 
и предсказуемая на годы вперед госу-
дарственная политика, радикальное 
сокращение госрегулирования, разви-
тие рынка земли и снятие воздвигну-
тых самим же государством барьеров на 
пути экспорта. С июля в России действу-
ет «драконовская» экспортная пошли-
на на пшеницу. Ее сохранение означает 
потери в 34 млрд руб. для российского 
растениеводства только в текущем зер-
новом году. Для сравнения, объем суб-
сидий для проведения полевых работ в 
текущем сезоне составляет 19 млрд руб., 
почти в два раза меньше.

В случае же Китая необходимо ре-
шить технический, но важный вопрос — 
получить одобрение ветеринарных и 
фитосанитарных служб страны по до-
ступу российской продукции на рынок. 
Но пока успехи российских властей по 
получению этих прав весьма скромны. 
К сожалению, никаких прорывов в этой 
области не произошло и во время поезд-
ки президента Путина в Пекин.

КАКОВА СТРАТЕГИЯ 
ПОДНЕБЕСНОЙ?

Доступ на китайский рынок — вопрос 
тактический. Не менее важно пони-
мать, как сам Пекин видит свое продо-
вольственное будущее. Действующий 
пятилетний план Компартии Китая в 
сельскохозяйственной части уделяет 
много внимания модернизации отрасли 
и важности международных проектов. 
В последние годы компании из Подне-
бесной активно приступили к скупке 
сельхозземли по всему миру, крупных 
торговых компаний, специализирую-
щихся на агропродукции, молочных и 
скотоводческих ферм в Новой Зелан-
дии, Австралии и Израиле. 

Особо выделяется приобретение ки-
тайской WH Group крупнейшего произ-
водителя свинины в США — Smithfi eld 
Group. Сделка стала крупнейшей китай-
ской покупкой в США за все время. Ин-
тересно, что WH Group является част-
ной компанией — а этот вопрос весьма 
интересовал американских законода-
телей во время парламентских слуша-
ний, посвященных сделке. Однако заем 
$4 млрд на приобретение Smithfi eld вы-
делил китайский госбанк, причем одо-
брен он был в течение одного дня.

Итак, Поднебесная, очевидно, не го-
това быть просто импортером продо-
вольствия. Пекину интересны земель-
ные и водные ресурсы, современные 
агротехнологии и бренды. Где здесь ме-
сто России, какова ее роль — вопрос от-
крытый. Будут ли российские компании 
выступать поставщиками зерна, масла и 
мяса на китайский рынок? Или это бу-
дут китайские компании, работающие 
на российской земле? Готова ли Россия к 
тому, что Китай в недалекой перспекти-
ве теоретически может стать крупней-
шим арендатором российских земель?

Ведь передача крупных наделов зем-
ли в аренду на Дальнем Востоке идет 
высокими темпами. Недавняя сдел-
ка по долгосрочной аренде 115 тыс. га 
в Забайкальском крае — это далеко не 
единственный пример. Добавим, что 
регионы Китая, прилегающие к За-
байкальскому, Приморскому и Хаба-
ровскому краям, являются ключевы-
ми производителями зерна в стране, 
а обеспеченность водными ресурсами 
там неуклонно снижается.

Ответы на эти вопросы сформу-
лировать за один раз невозможно. Но 
России стоит попытаться определить 
стратегию, как она может выгодно поу-
частвовать в удовлетворении растущего 
аппетита Китая. И этот вопрос в средне-
срочной перспективе на порядок важ-
нее для российского сельского хозяйства 
и для страны в целом, чем пресловутое 
импортозамещение или продоволь-
ственные антисанкции.

странные инвесторы: «И наши япон-
ские, и китайские коллеги знают о тех 
инструментах развития, которые мы 
специально для этого создаем, — о 
территориях опережающего разви-
тия, о свободном порте Владивосток, 
о целевой адресной поддержке инве-
стиционных проектов. Интерес очень 
такой дельный и практический».

Сейчас над развитием региона уже 
работают Корпорация разв ития Даль-
него Востока и Фонд развития Даль-
него Востока и байкальского регио-
на. В августе правительство утвердило 
три проекта, которые могут получить 
финансирование фонда, в сумме бо-
лее 23 млрд руб. Это строительство 
трансграничного мостового перехода 
через Амур в Еврейской автономной 
области, проект развития золотодо-
бычи в Камчатском крае и сортиров-
ка и вывоз твердых бытовых отхо-
дов в Сахалинской области. В конце 
прошлой недели на Восточном эко-
номическом форуме фонд подписал 
соглашения о проектах общей стои-
мостью 136,2 млрд руб., сообщила его 
пресс-служба. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Китай, очевидно, не готов 
быть просто импортером 
продовольствия. Пекину интересны 
земельные и водные ресурсы, 
современные агротехнологии 
и бренды. Где здесь место России, 
какова ее роль — вопрос открытый.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

рушениях, выявленных при проверке 
московских магазинов «Ашан» и ма-
газинов сети в регионе), говорит член 
президиума АКОРТ Илья Ломакин-Ру-
мянцев. «Если это решение приведет к 
снижению давления на бизнес, я только 
за», — говорит он.

«Для бизнеса главное, чтобы кон-
трольно-надзорные органы не созда-
вали двойного, тройного давления, — 
говорит президент «Деловой России» 
Алексей Репик. — А Россельхознадзор, 
Росздравнадзор и Роспотребнадзор 
выполняют схожие функции в раз-
ных секторах». «Важно, чтобы они не 
дублировались — будут ли они делать 
это из одной крыши или из трех раз-
ных структур — не так принципиаль-
но», — отмечает он. 
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ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Российский футбольный союз 
большую часть 2015 года прожил 
без утвержденного бюджета — он 
будет готов только к концу ноября, 
заявил новый президент союза 
Виталий Мутко. Удастся ли собрать 
пул спонсоров со второй попытки?

ДЕФИЦИТ И КРЕДИТЫ

По словам министра спорта Виталия 
Мутко, избранного 2 сентября пре-
зидентом Российского футбольного 
союза (РФС), для полноценного функ-
ционирования союзу необходимо 
3 млрд руб. в год. Общий бюджет РФС 
на 2014 год составлял 2,704 млрд руб., 
сообщало РИА Новости со  ссылкой 
на отчет по финансово-хозяйственной 
деятельности союза (см. справку).

По словам члена исполкома РФС, де-
путата Госдумы Игоря Лебедева, руко-
водство союза считает, что в струк-
туре доходов РФС на спонсорские 
выплаты должно приходиться 
до 60%, еще 30% РФС может по-
лучать от FIFA и UEFA и 10% зара-
батывать самостоятельно.

«Требуется порядка пя-
ти-шести спонсоров, если 
ориентироваться на те сум-
мы, которые спонсоры гото-
вы выделять», — заявил РБК 
Лебедев, добавив, что о но-
вых партнерах РФС станет из-
вестно уже «в самое ближай-
шее время». Таким образом, 
по расчетам Лебедева, еже-
годные поступления от спон-
соров в бюджет РФС должны 
составлять совокупно около 
1,8 млрд руб., или 300–360 млн 
руб. на каждого. Для сравнения, 
прежний крупнейший партнер 
РФС — НОВАТЭК — перечислял 
в РФС ежегодно 400 млн руб.

Но  в  2014  году привлечь до-
статочную спонсорскую помощь 
не получилось — РФС пришлось со-
кращать сметы (с первоначально пред-
полагавшихся примерно 2,9 млрд руб. 
до 2,704 млрд) и брать кредиты. На на-
чало сентября 2015-го общий долг со-
юза составляет 1,2 млрд руб., уточнял 
Мутко. «Вся озвученная сумма дол-
га РФС — это задолженность главным 
образом перед кредитными организа-
циями», — объясняет Лебедев. По его 
словам, эта сумма не учитывает долг 
прежнему тренеру мужской сборной 
Фабио Капелло — эти выплаты выне-
сены за рамки бюджета организации 
(см. справку).

РФС и раньше прибегал к банков-
ским кредитам: предшественник Мут-
ко Николай Толстых оценивал размер 
задолженности только перед банком 
«Россия» на  момент своего прихода 
в РФС в 840 млн руб. Для погашения 
долга Толстых перекредитовался в Эр-
гобанке, где ранее был миноритарным 
акционером (по данным СПАРК, на ко-
нец декабря 2010-го Толстых принад-
лежало 1,15%), рассказал РБК источник, 
близкий к РФС. Эргобанк кредитовал 
РФС, подтвердил предправления бан-
ка Вячеслав Бармин, но кредиты были 
погашены без просрочек.

Позже, утверждает источник РБК, 
был новый кредит  — в  Ланта-банке 
под 20% годовых. Представитель бан-

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Почему РФС до сих пор не утвердил бюджет на 2015 год

Спонсоры у ворот

ка подтверждал, что РФС является его 
клиентом, но детали не раскрыл.

Несмотря ни  на  что, и  в  2014-м, 
и в начале 2015-го РФС смог выполнить 
все свои обязательства, утверждает со-
беседник РБК в коммерческом департа-
менте РФС. «Хотя финансовая ситуация 
была не самая хорошая, нам не при-
шлось значительно корректировать 
свои планы: все запланированные ме-
роприятия, турниры мы провели, зар-
платы и премии выплачивались своев-
ременно, — рассказывает он. — Стали 
активнее искать и подключать регио-
нальных партнеров, где-то урезали рас-
ходы — заказывали более дешевые от-
ели и т. д.».

Крупнейшие спонсоры РФС

Договор с «Норильским никелем» был подписан 
3 сентября 2015 года. Сумма контракта 

не называется

«МегаФон» 
и НОВАТЭК прекратили 
сотрудничество с РФС 
в 2014 году
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Проблемы возникли после ухода 
ряда крупных спонсоров, найти пол-
ноценную замену которым футболь-
ные функционеры не  смогли. Сре-
ди прекративших финансирование 
в 2014 году — НОВАТЭК, «МегаФон». 
В пресс-службе «МегаФона» не стали 
комментировать причины, отметив, 
что  компания «сконцентрировалась 
на сотрудничестве с Континентальной 
хоккейной лигой». На вопрос о возмож-
ности возобновления контракта с РФС 
в «МегаФоне» не ответили. Пресс-служ-
ба НОВАТЭКа не предоставила коммен-
тарий на момент публикации статьи.

В отчете о финансово-хозяйствен-
ной деятельности РФС за 2012 год «уход 
стратегических спонсоров» упомина-
ется среди основных рисков для орга-
низации. «Я связываю уход некоторых 
спонсоров с тем, что к моменту, ког-
да надо было продлевать контракты, 
в стране возникла кризисная ситуация 
в экономике, и это заставило многие, 
даже крупные, компании пересмотреть 
свои маркетинговые стратегии, — рас-
сказал РБК представитель коммерче-
ского департамента РФС Илья Рабин. — 
Думаю, они могут вернуться».

Предшественник Мутко Николай 
Толстых пытался провести реформы, 
чтобы избавиться от серых схем, распро-
страненных в отечественном футболе, 
в частности, он требовал большей про-
зрачности от клубов при расходовании 
средств. «Но его [Толстых] стремления 
вызвали противодействие со стороны 
ряда влиятельных людей в нашем фут-
боле, он не смог наладить отношения 
с руководством ведущих клубов пре-

мьер-лиги, — говорит президент агент-
ства стратегического консалтинга в об-
ласти спорта AZ Sport Universal Алексей 
Зинин.  — Стали возникать громкие 
скандалы, на фоне которых некоторые 
спонсоры не стали продлевать контрак-
ты. Но это не означает, что у них пропал 
интерес к футболу как к таковому».

КТО ДАСТ ДЕНЬГИ

Первым спонсором, объявившим о под-
писании контракта с РФС уже на сле-
дующий день после избрания Мутко, 
стал «Норильский никель» Владимира 
Потанина. Контракт с компанией был 
подписан на четыре года, его детали 
не разглашались, в том числе сумма.

Сейчас на сайте РФС в разделе «спон-
соры и партнеры» помимо «Нориль-
ского никеля» указано несколько ком-
паний: Coca-Cola, Adidas, Volkswagen, 
«Аэрофлот», ВЭБ, Московский кредит-
ный банк, Deloitte. Большинство из них 
имеют долгосрочные контракты с РФС, 
детали которых не раскрывают.

«Значительная часть перечня — тех-
нические спонсоры: Adidas, «Аэрофлот», 
Volkswagen, которые предоставляют 
РФС товары и услуги. Однако и с ними 
в  договорах прописана коммерче-
ская составляющая, то есть мы получа-
ем от них деньги за предоставленные 
в рамках контракта рекламные возмож-
ности», — сообщил источник в РФС.

Полный список новых спонсоров не-
известен, но, по словам Виталия  Мут-
ко, к концу ноября денежные дела РФС 
должны быть улажены. На пресс-конфе-
ренции Мутко упоминал, что футболь-

ный союз готовит предложение «Газпро-
му». Получить комментарий «Газпрома» 
по этому поводу РБК не удалось.

Один из  членов исполкома РФС 
утверждает, что  переговоры ведутся 
с компаниями «из самых разных секто-
ров». По данным двух источников РБК, 
знакомых с ходом переговоров, пар-
тнером РФС может стать пивоваренная 
компания «Балтика», которая активно 
вернулась в спорт после снятия запре-
та на рекламу пива во время спортив-
ных трансляций по ТВ. Источник в ру-
ководстве «Балтики» подтвердил РБК, 
что «компания встречалась с людьми 
из РФС по этому поводу», от дальней-
ших комментариев он отказался.

В другой пивоваренной компании, 
«Сан ИнБев» (российская «дочка» ми-
рового гиганта Anheuser-Busch InBev, 
многолетнего партнера FIFA), РБК рас-
сказали, что планируют встречу с пред-
ставителями РФС и готовы рассмотреть 
варианты сотрудничества.

«Скандальные ситуации, связанные 
с РФС, обратили на себя внимание руко-
водства страны во главе с президентом. 
Учитывая приближающийся чемпио-
нат мира в России, президент выразил 
пожелание, чтобы конфликтные ситу-
ации были разрешены, и в этом отно-
шении у Мутко есть все полномочия, — 
говорит Зимин. — Я на 100% уверен, 
что, когда Мутко говорит о перегово-
рах со спонсорами и называет конкрет-
ную цифру бюджета на 2015 год, он уже 
знает, кто будет спонсорами и сколько 
они заплатят. Договоренности уже до-
стигнуты, и осталось уладить формаль-
ности». 

На что РФС тратит деньги

Расходы
Основная статья расходов 
РФС, по данным РИА Но-
вости, — это подготовка 
и проведение матчей, а так-
же содержание сборных 
команд, в первую очередь 
мужской национальной 
сборной. В 2014-м в общей 
смете на 2,704 млрд руб. 
на эти цели были выделено 

1,55 млрд руб. (57,4%), только 
мужской сборной перечис-
лили 1,25 млрд руб.

Доходы
При этом зарабатывает РФС 
главным образом на про-
даже «прав и спонсорских 
услуг»: в 2014-м это принесло 
организации 1,79 млрд руб. 
(66,2% бюджета), сообщало 

РИА Новости. От Меж-
дународной федерации 
футбольных ассоциаций 
и Европейского союза фут-
больных ассоциаций за уча-
стие российских сборных 
в международных сорев-
нованиях в РФС поступило 
еще 71,3 млн и 125,1 млн руб. 
соответственно (всего при-
мерно 7,3% бюджета).

Заметной статьей дохода 
являются поступления 
от продажи билетов на игры. 
Для проведения матчей РФС 
арендует стадионы у их вла-
дельцев: например, аренда 
«Лужников» или «Открытие 
Арены» в Москве стоят 
6–7 млн руб., но выручка 
позволяет окупать эти траты 
и оставаться в плюсе.

Долг Капелло

Известный итальянский 
тренер Фабио Капелло 
возглавил российскую 
сборную в июле 2012 года, 
после неудачного высту-
пления команды под ру-
ководством голландца 
Дика Адвоката на ев-
ропейском первенстве, 
проводившемся в Польше 
и на Украине.

Новый контракт
Детали контракта не раз-
глашались, известно 
лишь, что после успешно-
го отбора на чемпионат 
мира в Бразилию РФС 
подписал с тренером 
новый договор, рассчи-
танный до июля 2018-го, 
когда будет проведен 
чемпионат мира в Рос-
сии. По этому контракту, 
подписанному со стороны 
работодателя тогдашним 
главой РФС Николаем 
Толстых и министром 
спорта Виталием Мутко, 
годовая зарплата тре-
нера составляла €7 млн, 
а общие выплаты до ис-
течения соглашения — 
€32,6 млн.

Разрыв и неустойка
Но после провального вы-
ступления сборной в Бра-
зилии и неубедительного 
старта в отборочной кам-
пании к чемпионату Евро-
пы 2016 года во Франции 
было принято решение 
о досрочном расторжении 
контракта с тренером. Ус-
ловия расставания сторо-
ны не комментировали.
На момент увольнения 
в июле 2015 года тренер 
должен был получить 
всего €21,6 млн от об-
щей суммы контракта, 

но, по информации 
«Спорт-Экспресса», вы-
платы зарплаты задер-
живались с лета 2014-го. 
В РФС долг признавали, 
но объясняли задержку 
«техническими момента-
ми». Плюс к этому за до-
срочное расторжение 
договора полагается не-
устойка: суммы называ-
лись разные — от €6 млн 
(источники ТАСС) 
до €15 млн (источники 
«Р-Спорта»).

Деньги Усманова
В феврале глава USM 
Holdings Алишер Усма-
нов предоставил РФС 
льготный целевой кре-
дит в размере 400 млн 
руб. для погашения 
долга перед Капелло 
по зарплате за семь 
месяцев. Российский 
миллиардер назвал 
«позором» ситуацию, 
при которой человек 
не получает оплату 
за свой труд. Два источ-
ника, близкие к РФС, 
тогда сообщили РБК, 
что долг будет прощен.
Еще 300 млн руб. Усманов 
выделил РФС в конце 
июня — эта сумма покры-
вала всю задолженность 
союза перед итальянским 
тренером на 22 июня. Об-
суждалась возможность, 
что этот долг РФС возме-
стит Усманову, оформив 
спонсорский договор 
на одну из его структур. 
«Алишер Бурханович 
такой добрый человек, 
что, может, и простит долг. 
Но пока ответа на во-
прос нет», — заявлял и.о. 
президента РФС Никита 
Симонян.
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БЛИЖНИЙ ВОСТОК Что известно об участии России в сирийской войне

Приказы на русском
На прошлой неделе высокопостав-

ленный американский чиновник, со-
хранивший инкогнито, сообщил агент-
ству Reuters, что США зафиксировали 
«вызывающие беспокойство приготов-
ления» со стороны российских войск, 
в том числе переброску в Сирию сбор-
ных жилых строений для размещения 
сотен военнослужащих в районе аэро-
дрома близ порта Латакия.

Заявления зарубежных диплома-
тов отражают нарастающие в послед-
ние недели в арабских и западных СМИ 
спекуляции о том, что Москва либо на-
чала размещать в Сирии регулярные 
войска, либо как минимум наращивает 
поставки вооружений войскам офици-
ального правительства Башара Асада.

РУССКИЙ BELLINGCAT

Поводом к обсуждению российско-
го присутствия в Сирии стало видео, 
опубликованное 23 августа на канале 
YouTube «Национальная оборона  — 
официальный канал». На логотипе ка-
нала изображен стилизованный флаг 
сторонников официального Дамаска, 
канал активен с августа 2013 года.

Внимание экспертов в ролике при-
влекли заглушенные крики за кадром, 
сопровождавшие обстрел позиции 
противника в деревне к северу от Ла-
такии (крупный порт на северо-запа-
де Сирии). По их словам, в одном из 
фрагментов видео слышно, как кто-то 
отдает приказы на русском языке. Бри-
танская The Telegraph также ссылается 
на бойца армии сирийской оппозиции, 
который утверждает, что за последние 
недели в стане его противников (офи-
циальной армии Сирии) появилось не-
мало российских военнослужащих.

Проверкой этой информации за-
нялась расследовательская коман-
да WarInUkraine (WIU), опирающа-
яся на популярные сейчас методы 
OSINT-разведки («разведка» по дан-
ным открытых источников). В нача-
ле сентября член этой команды, рос-
сийский журналист Руслан Левиев, 
опубликовал итоги расследования. 
По данным WIU, на указанном роли-
ке присутствует бронетранспортер 
БТР-82А, последняя модификация ма-
шины БТР-80, «редкая вещь, которую 
и  в российских военных частях не так 
уж легко встретить».

Официально Россия действительно 
поставляла БТР-80 сирийским властям 
уже в ходе гражданской войны, начав-
шейся в 2011 году, в частности в район 
Латакии. О снабжении Дамаска БТР-
82А до сих пор не сообщалось. Группа 
WIU сравнила внешний вид моделей 
броневика и их вооружение. Их вывод: 
на видеосъемке в Сирии действитель-
но запечатлен новейший БТР. Что каса-
ется устных команд на русском языке, 
WIU связалась с арабистом и знако-
мыми носителями арабского языка. 
По их словам, маловероятно, что на 
видео слышна арабская речь (родная 
для сирийцев).

«НАДО ТЕЛЕФОНЫ ОТБИРАТЬ»

Специфическая армейская расцветка 
бронемашины и наличие у него бор-
тового номера российского образца 
сподвигли Левиева и его команду 

Не исключено, что сирийским повстанцам (на фото — снайперы Сирийской свободной армии) приходится воевать в том числе и с российскими военными
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Латакия 
Район, где было 
снято видео бое-
вых действий, на 
котором слышна 
русская речь со 
стороны БТР, 
обстреливавшего 
позиции повстан-
цев
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предположить, что данный БТР посту-
пил в Сирию не с завода, а из действу-
ющей военной части (на это указывает 
и предполагаемое наличие русскогово-
рящего экипажа). На этом основании у 
расследователей-энтузиастов возник 
вопрос: присутствуют ли российские 
войска в Сирии?

В сирийском порту Тартус к югу от 
Латакии с 1971 года существует пункт 
материально-технического обеспече-

ния советского, а затем и российского 
ВМФ. Нет ничего противоестествен-
ного в том, что российские военнос-
лужащие могут находиться на за-
конно арендуемом объекте в Сирии, 
признают Левиев и его коллеги, но 
подозрительным выглядит то, что 
за последние недели несколько рос-
сийских  военных поделились в со-
цсетях  информацией о переброске 
в Сирию.

Зарегистрировавшись на одном из 
форумов под фейковым аккаунтом, 
член группы WIU выведал у жены од-
ного из военнослужащих, Юлии, что 
ее мужа, Юрия Артамонова, якобы 
отправили «на боевое задание, ох-
ранять аэропорт или аэродром либо 
кого-то сопровождать». Корреспон-
дент РБК отыскал ее телефонный но-
мер, но после того как представился 
журналистом, Юлия сразу же отка-

Ф
О

ТО
: R

EU
TE

R
S

Ливан



9 сентября 2015 года
Среда

No 163 (2180)
 | НОВОСТИ | 9Ближний Восток.

Юбилей

залась продолжать беседу: «Я сейчас 
не могу разговаривать, давайте в дру-
гой раз».

В ходе проверки информации, ука-
занной в профиле Артамонова в со-
циальной сети «ВКонтакте», WIU 
обнаружила, что многие из его интер-
нет-друзей, если верить их аккаунтам, 
служат в в/ч 13140 810-й отдельной 
бригады морской пехоты, раскварти-
рованной в Севастополе. Ранее укра-
инские СМИ сообщали, что в распо-
ложении именно этой бригады нашел 
временное убежище экс-президент 
страны Виктор Янукович перед бег-
ством в Россию.

В профилях сразу нескольких поль-
зователей, утверждающих, что служат 
в этой части, группа WIU нашла их фо-
тографии на борту корабля, проходя-
щего Босфор, а затем и в Сирии, при-
чем в различных городах страны, а не 
только в районе Тартуса или близлежа-
щей Латакии.

В ночь на 8 сентября в сообществе 
«служащих в/ч 13140» в сети «ВКон-
такте» появилась информация о рас-
следовании WIU. Члены сообщества 
осудили сослуживца, публиковавше-
го информацию о своих передвиже-
ниях, и попытались заблокировать 
его аккаунт различными способами. 
«Надо просто, как год назад в марте, 
телефоны отбирать»,  — предложил 
один из участников группы, крити-
куя «болтуна».

ВТОРОЙ ФРОНТ

В ответ на развернувшееся обсужде-
ние темы российских военных в Сирии 
в  понедельник, 7 сентября, депутат 
Госдумы Дмитрий Гудков отправил 
официальный запрос на имя главы 
Минобороны Сергея Шойгу. «Интере-
суют меня две вещи. Во-первых, на са-
мом ли деле за Асада сражаются наши 
солдаты, а во-вторых, если да, то по-
чему это делается тайно, без санкции 
парламента», — прокомментировал в 
Facebook депутат свой запрос.

Экс-глава МИД Швеции Карл 
Бильдт написал во вторник в Twitter: 
«Отправка российских войск в Сирию 
все еще маловероятна. Но уже ясно, 
что Россия наращивает военную по-
мощь режиму Асада». Вашингтон, по 
данным Los Angeles Times, также пока 
не может определенно говорить о на-
чале российской интервенции в Си-
рию. Источник газеты сообщил, что 
развитие событий в любом случае вы-
зывает только беспокойство, в част-
ности, если информация о новых 
российских вооружениях на службе 
сирийской армии подтвердится.

Советник министра обороны Из-
раиля Амос Гилад во вторник ска-
зал Reuters, что Израиль пока не зна-
ет степени вовлечения российских 
военных в ситуацию на сирийском 
фронте. «Они еще не начали рабо-
тать, они просто наращивают готов-
ность», — заявил Гилад. А сирийские 
власти опровергли информацию об 
участии российских военных в ка-
ких-либо операциях на территории 
Сирии. Сирийско-российское сотруд-
ничество носит обычный характер, на 
территории Сирии нет  российских 
сил и не проводится никаких назем-
ных, морских или воздушных опе-
раций с участием российских войск, 
сказал министр информации Сирии 
Омран аз-Зуби  в  интервью  ливан-
скому телеканалу  Al-Manar,  пере-
дало сирийское  официальное 
информагентство SANA.

Отдел информационного обе-
спечения Черноморского флота и 
пресс-служба Минобороны не ответи-
ли на запрос РБК. 

При участии Олега Макарова

ЮБИЛЕЙ Памятник Владимиру решили установить 
на Боровицкой площади

Князь переезжает 
к Кремлю
ФАРИДА РУСТАМОВА

Комиссия Мосгордумы по мону-
ментальному искусству проголо-
совала за установку памятника 
князю Владимиру на Боровицкой 
площади. Депутаты проголосуют 
за памятник в среду.

Комиссия Мосгордумы по монумен-
тальному искусству поддержала пред-
ложение Российского военно-истори-
ческого общества (РВИО) об установке 
памятника князю Владимиру на Бо-
ровицкой площади. «За» высказались 
12 членов комиссии, двое проголосова-
ли «против», один воздержался. Всего в 
комиссию поступило 16 предложений 
о площадке для памятника, но рассма-
тривался только вариант Боровицкой 
площади, поскольку он один финансо-
во подкреплен, пояснил председатель 
комиссии Лев Лавренов.

В комиссию не входят депута-
ты Мосгордумы, ее решения необя-
зательны для исполнения, однако ее 
мнение учитывается при голосовании 
в Мосгордуме, которая утверждает 
окончательное решение. Рассмотрение 
Мосгордумой проекта постановления 
в первом чтении назначено на 9 сен-
тября.

ПАМЯТНИК БУДЕТ МЕНЬШЕ 
И В СОСНАХ

Руководитель московского департа-
мента строительства Сергей Кузнецов 
рассказал во вторник о «единодушном 
мнении профессионального звена» 
о том, что Боровицкая площадь под-
ходит монументу князю Владимиру 
больше других. Он уточнил, что точное 
местоположение, пропорции памят-
ника, его внешний вид, благоустрой-
ство вокруг него будут дорабатываться. 
Кузнецов подчеркнул, что монумент 
должен быть подобран под новое 
место и что об установке памятника 
в том же виде, каким он предполагал-
ся на Воробьевых горах, речи не идет. 
«Он, безусловно, должен быть заново 
сделан», — сказал Кузнецов.

Проект монумента Владимиру был 
продемонстрирован в мае в глине. Пер-
воначальный проект был 24-метровой 
высоты. Стоимость памятника должна 
была составить 94 млн руб., заявляли 
ранее в Российском военно-историче-
ском обществе.

4 ноября на месте, где должен встать 
памятник, будет заложен «камень из 
Херсонеса», сообщил после заседания 
комиссии исполнительный директор 
РВИО Владислав Кононов. Изначаль-
но на 4 ноября было назначено откры-
тие монумента, однако из-за переноса 
площадки оно сдвинулось на 2016 год. 
Депутат Евгений Герасимов рассказал, 
что Боровицкая площадь в ходе уста-
новки памятника будет благоустраи-
ваться, в частности в ее окрестностях 
планируется высадить сосны.

Идея установить памятник кня-
зю Владимиру в год тысячелетия его 
смерти принадлежит РВИО, возглав-
ляемому министром культуры Вла-
димиром Мединским. Вариант Воро-
бьевых гор предложила инициативная 
группа, в которую вошли помимо про-
чих архимандрит Тихон (Шевкунов) и 
руководитель клуба «Ночные волки» 
Александр Залдастанов. Мосгордума 
согласилась поставить монумент на 
смотровой площадке Воробьевых гор 
в феврале.

НА БОРОВИЦКОЙ ТОЖЕ ПЛОХО

Против памятника выступили жители 
Гагаринского района, района Рамен-
ки и другие московские активисты. 
После скандала РВИО отказалось от 
первоначального плана, предложив 
три альтернативных площадки: парк 
«Зарядье», Лубянскую и Боровицкую 
площади. В онлайн-голосовании, ор-
ганизованном обществом, победил 
последний вариант, что вновь вы-
звало недовольство архитектурного 
сообщества. 13 августа премьер-ми-
нистру Дмитрию Медведеву было 
направлено письмо в защиту Боро-
вицкой площади. Авторы, среди ко-
торых сотрудники Государственного 
музея архитектуры им. А.В. Щусева, 
ГМИИ им. А.С. Пушкина, Музея Моск-
вы и МАРХИ, считают, что памятник 
разрушит ансамбль площади, «до-
минантой которой является жемчу-
жина отечественной архитектуры 
XVIII века — дом Пашкова». Отдель-
ное обращение к Медведеву отправил 
Совет по охране наследия Российской 
академии архитектуры и строитель-
ных наук (РААСН).

Накануне заседания комиссии 
Мосгордумы в поддержку установ-
ки памятника Владимиру на Боро-
вицкой высказались директор Исто-

рического музея Алексей Левыкин 
и президент Союза московских архи-
текторов, президент Международной 
ассоциации архитекторов Дмитрий 
Швидковский. Они направили пись-
мо в поддержку Владимиру Путину, 
патриарху Московскому и всея Руси 
Кириллу, мэру Москвы Сергею Собя-
нину и министру культуры РФ Влади-
миру Мединскому.

Директор департамента государ-
ственной охраны культурного насле-
дия Минкульта Владимир Цветнов 
попросил общественников, выступа-
ющих против возведения на Боро-
вицкой площади, «не разыгрывать 
карту буферной зоны». «Буферные 
зоны объектов культурного наследия 
не запрещают строительства и освое-
ния этих земельных участков», — за-
явил Цветнов.

Из членов комиссии против воз-
ведения памятника на Боровицкой 
площади высказалась только Галина 
Волкова, предложив установить его у 
Храма Христа Спасителя.

На заседании присутствовали де-
путаты Мосгордумы и представители 
общественности. Депутат от Тверско-
го округа (куда частично входит пло-
щадь) Елена Шувалова (КПРФ) выра-
зила недоверие опросу, проведенному 
РВИО. По ее собственным данным, 
69% москвичей против установки па-
мятника вообще. «Сколько ни гово-
ри «сладко», во рту слаще не станет. 
Сейчас США скажут, что раз у вас тут 
киевский князь стоит, сейчас мы вве-
дем войска. Кроме того, этот памят-
ник — медвежья услуга президенту. 
Совпадение имен может сослужить 
нехорошую службу», — за явила ком-
мунистка.

Координатор движения «Архнад-
зор» Рустам Рахматуллин обратил 
внимание на то, что муниципальный 
совет района не принял решение по 
памятнику и что под письмом архи-
тектурного сообщества на имя пре-
мьер-министра подписалось около 
500 деятелей. «Фигуративный мону-
мент диссонирует с домом Пашкова. 
Антично-классицистический, язы-
ческий фон дома не подходит право-
славному памятнику», — объяснял об-
щественник. В качестве альтернативы 
он предложил установить памятник 
в виде стеллы или другого нефигура-
тивного вида со стороны улицы Вол-
хонки у ХХС. 

О Владимире с любовью

770 млн руб. на юбилей
Тысячелетие со дня 
смерти князя Владимира 
празднуется на государ-
ственном уровне: в июле 
2013 года президент 
Владимир Путин создал 
рабочую группу по под-
готовке торжеств. Ее 
возглавил полпред пре-
зидента в ЦФО Александр 
Беглов, помимо Медин-
ского в нее вошли церков-
ные и государственные 

деятели, в том числе 
тогдашний президент 
РЖД Владимир Якунин 
и протоиерей Всеволод 
Чаплин. Общая стоимость 
торжественных меропри-
ятий составила порядка 
769,3 млн руб., из которых 
274,5 млн руб. выделя-
ют федеральный и ре-
гиональные бюджеты. 
Из 85 мероприятий 
в 66 Русская православ-
ная церковь Московско-

го патриархата являет-
ся единственным или 
одним из исполнителей.

Площадка на Воробьевых
Тендеры на подготовку 
площадки под памятник 
Владимиру были про-
ведены весной и летом: 
стоимость первого этапа 
инженерно-геологических 
изысканий составила 
39,5 млн руб., второго — 
57,5 млн руб., победителем 

обоих конкурсов стало 
АО «Мос инжпроект». РВИО 
из необходимых 94 млн 
руб. непосредственно на 
установку памятника было 
собрано более 50 млн. АО 
«Мосинжпроект» стало и 
техподрядчиком работ по 
укреплению склона Во-
робьевых гор стоимостью 
400,6 млн руб. Общий 
бюджет строительства та-
ким образом оценивался 
порядка 500 млн руб.



 РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

10 | ИНТЕРВЬЮ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Основатель WhatsApp Ян Кум — о развитии мессенджера,  
сделке с Facebook и самореализации

«У нас нет задачи 
зарабатывать деньги»
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Основатель WhatsApp Ян Кум 
впервые пригласил в гости 
российского журналиста и рас-
сказал, каково это — быть частью 
Facebook, почему он не любит 
менеджерскую работу и о ка-
кой судьбе для мессенджера 
мечтает.

Покупка мессенджера WhatsApp соц-
сетью Facebook вошла в историю вен-
чурного рынка: в начале 2014 года сер-
вис был продан за рекордные $19 млрд. 
Создатели мессенджера Ян Кум  и Брай-
ан Эктон после сделки стали акционе-
рами Facebook и при этом остались 
работать в WhatsApp, продолжая раз-
вивать свой сервис.

Мы встречаемся с 39-летним Ку-
мом в офисе, куда компания перее-
хала этим летом. Трехэтажное здание 
из красного кирпича и стекла на ули-
це Брайант в центре калифорнийско-
го города Маунтин-Вью, в Кремние-
вой долине, построенное специально 
для WhatsApp, стало пятым для ком-
пании «домом». В интерьере много 
фирменного зеленого цвета, логотип 
WhatsApp вписан в картины на стенах. 
Здесь нет гамаков и прочих изысков, 
так полюбившихся многим IT-компа-

ниям в долине и за ее пределами. Есть 
столовая с самообслуживанием, граф-
фити на белых стенах, спортзал, ко-
торый Кум называет «самым пустым 
в мире».

Кум выступает моим экскурсово-
дом. «У вас Telegram?» — предпри-
ниматель моментально замечает ин-
терфейс мессенджера Павла Дурова на 
моем iPad. Он ходит в серой футбол-
ке, темно-синей толстовке и простых 
джинсах и уверяет, что прошлогод-
няя сделка изменила в лучшем случае 
10% его жизни, в остальном «все как 
раньше». В Калифорнии Ян Кум живет 
с 16 лет, по-русски говорит бегло, но 
иногда его речь перемежается устой-
чивыми выражениями на английском 
языке. Кум много шутит: например, 
во время фотосессии предлагает сде-

лать снимок в спортзале в брутальном 
«стиле Путина и Медведева» и уверя-
ет, что хранит полученные от Facebook 
миллиарды под матрасом.

В офисе WhatsApp просторно, мно-
го свободных мест — здание взяли «на 
вырост». «Надеюсь, здесь будут си-
деть инженеры», — говорит создатель 
WhatsApp. Его мысли постоянно заня-
ты улучшением продукта, поэтому раз-
работчики волнуют его в первую оче-
редь: в комнате, где сидят технические 
специалисты, Кум понижает голос до 
шепота, чтобы не мешать процессу. 
Основатель сервиса, кстати, работает 
в общем Open Space, рядом и рабочее 
место Эктона. Кабинет миллиардер за-
водить не хочет: в долине так не при-
нято и нужно знать, что происходит 
в команде.

«Работа над продуктом, которая всегда 
была интересна мне и Брайану, так 
и остается под нашим контролем»
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Кум задерживается у стены с фото-
графиями и письмами. Два основателя, 
партнер из инвестфонда Sequoia Джим 
Гетц, который поверил в перспективы 
WhatsApp еще на ранней стадии и про-
вел два венчурных транша, смешные, 
и благодарственные письма от пользо-
вателей — такая композиция из доку-
ментов и фотографий встречает гостей 
прямо на входе в WhatsApp.

Создатель популярного мессендже-
ра останавливается перед  снимком ко-
манды WhatsApp образца 2011 года. 
«Из 15 человек ушел только один», — 
замечает Кум. Сейчас над WhatsApp ра-
ботают около 100 человек, среди них 
и азиаты, и латиноамериканцы, и рус-
скоязычные.

После прогулки по офису мы спу-
скаемся в стеклянную переговорку 
на первом этаже. В интервью РБК Ян 
Кум рассказывает о причинах взле-
та WhatsApp и поддержке со стороны 
Facebook, а также объясняет, за что ува-
жает инвестора Юрия Мильнера и по-
чему не любит работу менеджера. 

«ЗАНИМАТЬСЯ ДРУГИМИ 
ПРОЕКТАМИ МНЕ ПОКА 
НЕИНТЕРЕСНО»

— Данные по популярности 
WhatsApp в России сильно разнят-
ся, но все они сходятся в одном: ваш 
мессенджер — самый популярный у 
нас. Можете раскрыть конкретные 
цифры по аудитории, по установ-
кам в России?
— За установками мы не следим, это 
совершенно неважная метрика. Мы 
следим за месячной и дневной ауди-
ториями WhatsApp. Мне кажется, мы 
никогда об этом не говорили, но вам 
скажу: в России наша месячная ауди-
тория составляет более 25 млн пользо-
вателей. Россия — одна из самых важ-
ных стран для нас. Большая, у многих 
людей есть смартфоны, очень многие 
общаются с друзьями и коллегами за 
рубежом, а наш продукт отлично под-
ходит для этого.
— Сколько у вас уже пользователей 
по миру? И соответствует ли это ва-
шим ожиданиям?
— Последняя цифра, которую мы озву-
чивали публично, — 900 млн пользова-
телей [Ян Кум объявил об этом 4 сен-
тября в своем Facebook]. Но мы хотим, 
чтобы WhatsApp cтоял на каждом теле-
фоне, вернее — смартфоне, ведь в буду-
щем будут только смартфоны. Я точно 
не знаю, сколько сейчас в мире смарт-
фонов, — наверное, около 2–3 млрд. 
А значит, пока мы отстаем от нашей 
цели и у нас еще очень много работы.
— Полтора года назад вы продали 
WhatsApp за астрономическую сум-
му — $19 млрд. Как формировалась 
оценка?
— Это было так давно, что я уже не пом-
ню. Я думаю, в тот момент смотрели 
частично на количество пользовате-
лей  — сколько у WhatsApp их было 
на тот момент и сколько могло стать 

в ближайшем будущем. Глядя на наш 
график роста, было легко предугадать, 
что будет через год или два. Мне кажет-
ся, полтора-год назад Facebook было 
понятно, что на глобальном уровне у 
нас нет конкурентов среди мобильных 
мессенджеров.
— Что вы сделали с вырученными 
от продажи деньгами ($4 млрд ос-
нователи сервиса получили день-
гами, остальное — акциями соц-
сети)? Планируете ли запускать 
новый бизнес, инвестировать 
в стартапы?
— Все держится под матрасом в кон-
сервной банке. А, нет! В Сбербанке.

Пока у меня нет планов вкладывать 
в стартапы: я не тот человек, который 
будет этим заниматься. Я считаю, что 
большинство идей стартапов совер-
шенно глупые. На данный момент сво-
ей жизни я занят тем, что работаю над 
WhatsApp и все свои свободные мыс-
ли трачу на то, как сделать WhatsApp 
лучше. Заниматься другими проекта-
ми мне пока неинтересно.
— Что изменилось в вашей жизни 
после сделки?
— Сказать, что ничего не изменилось, 
будет не совсем честно. Но живу я там 
же, где жил раньше. Друзья у меня, 
что самое главное, те же самые. И ра-
бота у меня та же самая. После сделки 
с Facebook моя жизнь на 90% не изме-
нилась.
— Хорошо, а что изменилось в ком-
пании после сделки с Facebook? Ста-
ло ли у вас меньше свободы в при-
нятии решений?
— Мы полностью контролируем раз-
работку продукта. Facebook помогает 
в других сферах — с финансами, юри-
стами, пиаром, рекрутингом… Когда 
мы были независимыми, у нас не было 
финансового директора. К нам просто 
приходили счета, я или Брайан [Эктон] 
нажимал кнопку «оплатить», и на этом 
все заканчивалось. Мы были малень-
кой независимой компанией, поэто-
му могли себе такое позволять. Теперь 
мы — часть Facebook, публичной ком-
пании, поэтому требования совершен-
но другие. К нам из соцсети пришел со-
трудник, который занимается теперь 
финансами в WhatsApp, и он отчиты-
вается перед финансовым директором 
Facebook.

Работа над продуктом, которая всег-
да была интересна мне и Брайану, так 
и остается под нашим контролем. Все 
происходящие изменения — это улуч-
шения продукта, которые мы с Брайа-
ном хотели сделать еще до сделки. Мы 
выпустили голосовые сообщения, де-
сктопную версию. У нас очень много 
проектов, которые мы хотели сделать, 
наверное, года два, но только сейчас 
начинаем реализовывать их. Кстати, 
еще мы получаем от Facebook мно-
го инфраструктурной помощи: на-
пример, мы недавно добавили звон-
ки, а для этого нужно было сделать все 
глобально, без задержек, и соцсеть нам 
помогла.

— Facebook запустил еще в 2011 
году свой мессенджер — Facebook 
Messenger. Как вы с ним сосуще-
ствуете? Конкурируете?
— У нас разные ниши, и это два со-
вершенно разных продукта. Facebook 
Messenger привязан к контактам в 
Facebook, он работает с друзьями, ко-
торые есть внутри соцсети. А WhatsApp 
работает с друзьями из телефонной 
книжки. Это два совершенно разных 
списка контактов, и общаются люди 
с ними по-разному. WhatsApp очень 
сфокусирован на мобайле, а Facebook 
Messenger сосредоточен на том, что-
бы одинаково хорошо работать и на 
десктопе, и в мобайле и быть частью 
Facebook.
— В своих интервью вы часто гово-
рили, что изначально не хотели за-
работать на WhatsApp, а думали о 
создании качественного продукта. 
Почему вы, учитывая ваше не самое 
благополучное в финансовом пла-
не прошлое, не хотели разбогатеть?

— Я долго работал в Yahoo!, поэтому у 
меня были акции компании, были сбе-
режения, на которые мне было ком-
фортно жить. Это дало мне возмож-
ность не беспокоиться о том, сможет 
ли WhatsApp принести мне деньги зав-
тра или нет. У меня был план прорабо-
тать год над WhatsApp и посмотреть, 
что из этого выйдет.

Когда мы построили продукт и люди 
начали им пользоваться, мы поняли, 
что у нас есть шанс работать над этим 
дальше. Мы получили венчурные ин-
вестиции от Sequoia [один из круп-
нейших венчурных фондов мира] и 
поняли, что нам не стоит волноваться 
о личной финансовой выгоде.
— Сейчас WhatsApp — прибыльная 
компания?
— У нас пока нет задачи зарабатывать 
деньги. Сделка с Facebook позволила 
нам сосредоточить наши ресурсы на 
том, чтобы мы росли, а наш продукт 
становился лучше. В ближайшее вре-
мя мы не планируем фокусироваться 
на монетизации. Наша цель, как я уже 
говорил, — привлечь гораздо больше 
1 млрд пользователей [материнская со-
цсеть уже преодолела этот порог].
— В одном из своих интервью вы 
говорили, что продали компанию 
именно Facebook из-за сходства во 
взглядах на развитие интернета 
с Марком Цукербергом. В чем имен-
но вы сошлись? Каким будет обще-
ние в интернете через, скажем, де-
сять лет?
— Я не тот человек, чтобы говорить, 
где будет интернет через десять  лет. 
Вы можете найти очень много людей, 
которые будут строить прогнозы. Я же 
смотрю на мир в достаточно короткой 

перспективе: меня больше интересует, 
что будет завтра и послезавтра.

Если посмотреть на то, что делает 
Facebook и что делаем мы, ясно, что 
наши задачи очень похожи. Мы хо-
тим соединить мир, сделать так, что-
бы люди могли свободно общаться 
друг с другом, получать информацию 
от своих близких и друзей. Идея в том, 
что, в какой бы точке Земли ты ни на-
ходился, у тебя должна быть возмож-
ность «уменьшить» этот мир и по-
чувствовать, что твои друзья и семья 
рядом с тобой.

«ЗА ЗАНАВЕСОМ ПРОХОДИТ 
НЕПРОСТОЙ ПРОЦЕСС»

— Вы следите за ситуацией на Укра-
ине? Что думаете?
— Я бы не сказал, что я слежу имен-
но за Украиной. Я слежу за всеми но-
востями в мире. Ситуация не очень 
хорошая, но я думаю, что в конечном 
счете все наладится и люди найдут об-
щий язык. Война и жертвы — это плохо, 
в каком бы регионе это ни происходи-
ло. Мы надеемся, что технологии, кото-
рые производят Facebook и WhatsApp, 
позволяют делать людей ближе друг 
к другу, несмотря ни на что. Может 
быть, в следующие пять-десять лет это 
поможет сделать наш мир более циви-
лизованным.
— Кстати, сама идея WhatsApp ро-
дилась из личного желания быть 
ближе к людям, которые остались 
на Украине?
— Честно говоря, я даже не помню, 
откуда она появилась. Наверное, это 
было стечение обстоятельств. С одной 
стороны, мы хотели сделать что-то но-
вое, с другой — нам многое не нрави-
лось в СМС. Я пользовался СМС еще 
тогда, когда они не были популярными 
в Америке. Я ездил в Европу, на Укра-
ину и в Москву к своим друзьям, и мы 
общались по СМС.

Когда мы строили мессенджер, я 
понимал, что это — killer app [про-
грамма, которая настолько нуж-
на пользователям, что оправдывает 
приобретение платформы для нее — 
игровой консоли, операционной си-
стемы, смартфона] для телефонов, по-
тому что телефон у человека всегда с 
собой. Мы были только рады сделать 
что-то полезное.
— В России, как и в других стра-
нах, некоторые люди при покупке 
смартфонов хотят видеть преду-
становленный WhatsApp, при том 
что обычно предустановленные 
сервисы раздражают. Почему сло-
жился такой феномен популярно-
сти именно WhatsApp? Связано ли 
это с тем, что вы были одними из 
первых?
— Я не хочу сидеть с умным лицом 
и говорить, что это произошло из-за 
чего-то конкретного. Да, мы были од-
ними из первых, и это помогло. Но, 
во-первых, мы сделали одну уникаль-
ную вещь — построили мессенджер, 
который просто использует ваши 
контакты из телефонной книжки. ICQ, 
например, выдавал вам семизначный 
номер, который нужно было запоми-
нать, записывать на бумажке, делиться 
с друзьями: это не очень user friendly, 
мягко говоря. В Skype нужно получить 
имя пользователя, которое, соответ-
ственно, нужно давать другу, получать 
от него пользовательское имя, добав-
лять друг друга… То же самое с мес-
сенджером Yahoo! и другими. Они все 
были не очень удобны.

Во-вторых, при использовании мес-
сенджеров, которые были еще до нас, 
человек не знает, дойдет ли его сооб-
щение, ведь Skype и компьютер могут 
быть выключены. У нас изначально 
была совершенно другая концепция: 
телефон всегда с вами, телефон 

Ян Кум

Будущий основатель WhatsApp 
родился в феврале 1976 года в 
маленьком городе Фастов под 
Киевом в еврейской семье стро-
ителя и домохозяйки. Он был 
единственным ребенком. В 1992 
году вместе с мамой и бабушкой 
Ян Кум эмигрировал в США, в 
Маунтин-Вью: семья опасалась 
нестабильности и роста антисе-
митских настроений на Украине 
после развала СССР. Отец Яна 
так и не смог к ним переехать.
На момент переезда в США 

будущему создателю WhatsApp 
было 16 лет. В Калифорнии ему 
пришлось жить далеко не на 
широкую ногу. Изначально мама 
Кума подрабатывала няней, а 
он подметал полы в магазине и 
получал еду по социальным та-
лонам. Когда у матери будущего 
бизнесмена обнаружили рак, 
семья жила за счет ее пособия 
по инвалидности. Мать Яна Кума 
умерла в 2000 году, отец ушел из 
жизни еще раньше — в 1997 году.
Программированием Ян Кум 

увлекся в 18 лет. Он учился са-
мостоятельно по учебникам, 
которые брал в прокат в буки-
нистических лавках, и позже 
присоединился к хакерской 
группировке w00w00. Ян Кум 
поступил в Университет штата 
Калифорния в Сан-Хосе, но так 
и не получил диплом. В студен-
ческие годы он начал работать в 
Ernst & Young аудитором. Во вре-
мя инспекции Yahoo! в 1997 году 
он познакомился с Брайаном Эк-
тоном, будущим сооснователем 

WhatsApp. Через полгода после 
этой встречи Кум прошел собе-
седование в Yahoo! и получил 
должность сетевого инженера. 
Из-за работы в Yahoo! он бросил 
университет.
Кум близко общался с Эктоном 
во время работы в Yahoo!. В 
сентябре 2007 года Эктон и Кум 
ушли из корпорации и устроили 
годовой отпуск: путешествовали 
по Южной Америке, играли во 
фрисби и проч. В это время оба 
инженера пробовали устроиться 

«Мы хотим, чтобы не было никакого 
спама, но, к сожалению, в любой сети 
существуют такие проблемы»
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всегда включен, находится в кар-
мане или на столе, как у меня сейчас. 
Это помогло нам построить что-то но-
вое, что люди по всему миру приняли.

Наконец, мы помогли людям сэко-
номить много денег на СМС и ММС. К 
тому же мы не только заменили СМС, 
но и построили новые фичи: напри-
мер, групповой чат, голосовые сооб-
щения, то есть вещи, которых до этого 
не было. Если бы 20 лет назад кто-то 
сказал, что появятся видеозвонки, что 
люди будут слать друг другу информа-
цию о своем местоположении, это на-
звали бы научной фантастикой. А мы, 
человечество, очень быстро к этому 
привыкли.
— Да, но теперь люди так привык-
ли к мессенджерам, что реже стали 
звонить друг другу. Как вы думаете, 
почему пользователи так легко пе-
решли на текстовое общение?
— Не могу говорить за других. Лично 
я предпочитаю не звонить в послед-
нее время, потому что боюсь потре-
вожить людей. У всех очень насыщен-
ная жизнь, и мне кажется, что я буду 
отвлекать людей от чего-то важного. 
Человек ужинает с семьей, делает до-
машнюю работу со своим ребенком 
или находится на важной встрече — 
и вдруг мой звонок, который, в об-
щем-то, может быть и совершенно 
неважным, то есть я просто хочу спро-

сить: как дела?
Обычно я стараюсь планировать 

звонок — спрашиваю в мессенджере, 
можно ли позвонить, например, через 
полчаса. Для меня общаться с людьми 
через мессенджеры гораздо проще.
— В каком направлении движется 
WhatsApp? Какие новые фичи вы 
можете добавить?
— Мы обычно не говорим, что мы бу-
дем строить или что мы строим. Такая 
у нас политика. Но у нас есть простая 
задача — сделать наш продукт более 
полезным, более удобным в использо-
вании, более быстрым. Это звучит про-
сто, но сделать это достаточно сложно.

Глобальный продукт трудно сде-
лать доступным для всех, потому что 
надо переводить его на очень много 
языков, нужно тестировать его на раз-
ных сетях, разных мобильных теле-
фонах и их версиях. У нас маленькая 
команда, мы постоянно делаем ре-
дизайны и пытаемся следить за но-
выми версиями операционных си-
стем, постоянно пытаемся внедрять 
новые фичи. За занавесом проходит 
непростой процесс, хотя задача «сде-
лать наш продукт более стабильным, 
быстрым, простым в использовании» 
звучит элегантно.
— Вы пытались заходить в нишу 
корпоративных мессенджеров, где 
уже популярен Slack?

мы начали строить компанию, под-
ключать разные платформы, нани-
мать людей…

Из моего хобби вырос бизнес, что 
произошло незаметно для меня. Чест-
но говоря, я даже не планировал стро-
ить компанию, а хотел сделать продукт. 
Но оказался человеком, который стоит 
во главе компании.
— Нравится ли вам роль главы биз-
неса?
— У китайцев есть такая поговорка: Be 
careful what you wish for it might come 
true (с англ. — «Будьте осторожны в 
выборе своих желаний — они могут 

WhatsApp

Сервис появился в начале 
2009 года: Ян Кум купил 
первый iPhone и придумал 
приложение для публикации 
статусов. Статусы должны 
были сообщать списку кон-
тактов, например, что человек 
сейчас занят, что у iPhone ско-
ро разрядится батарея и т.д. 
Приложение не «взлетело», 
и Кум едва не забросил свое 
детище. Но в июне 2009 года 
Apple запустила опцию 
push-уведомлений — при-
ложения смогли напоминать 
о себе, даже когда владелец 
iPhone не пользовался ими. 
Кум заметил, что WhatsApp 
стал средством для общения, 
и перезапустил продукт в ка-
честве мессенджера. В это 
время Кум пригласил в проект 
Эктона.

Первый инвестор
В 2009 году WhatsApp 
получил первые инвести-
ции — $250 тыс. от круп-
ного венчурного фонда 
Sequoia. К началу 2011 
года WhatsApp оказался 
в топе самых популярных 
приложений в американ-
ском App Store, и тогда 
же мессенджер привлек 
новые инвестиции от 
Sequoia — уже $8 млн. 
В феврале 2013 года 
аудитория WhatsApp вы-
росла почти до 200 млн 
активных пользователей, 
а фонд Sequoia вложил 
$50 млн, оценив весь сер-
вис в $1,5 млрд.
WhatsApp зарабатывает 
на подписке: первый год 
использования сервиса для 

пользователей бесплатный, 
а после пользователи могут 
заплатить $0,99 за продле-
ние доступа.

Продажа
В феврале 2014 года 
WhatsApp, выручка которо-
го в тот момент была $20 
млн, купила крупнейшая 
мировая соцсеть Facebook 
за рекордные $19 млрд. По 
оценке Forbes, Куму при-
надлежали 45% WhatsApp, 
то есть стоимость его доли 
составила $6,8 млрд. К 
сентябрю 2015 года ауди-
тория WhatsApp достигла 
900 млн пользователей 
в месяц, в России мес-
сенджером ежемесячно 
пользуются порядка 25 млн 
человек.

Более 900 млн
активных пользователей
насчитывается в WhatsApp по состоянию 
на сентябрь 2015 года

$250 тыс. 
составили первые инвестиции, полученные 
создателями WhatsApp в 2009 году от венчурного 
фонда Sequoia

За $19 млрд
соцсеть Facebook купила WhatsApp в феврале 2014 
года ($4 млрд наличными, $12 млрд – акциями, $3 
млрд – опционами сотрудникам)

Около 25 млн 
человек 
пользуются WhatsApp в России

$58 млн
фонд Sequoia вложил в мессенджер в последующие 
четыре года

$3,5 млрд 
составила, по оценкам, выгода, полученная 
Sequoia от сделки с Facebook

Источники: данные компании, Forbes

Самые популярные мобильные 
мессенджеры в России
млн пользователей в июне 2015 года (жители городов 
с населением от 700 тыс. чел., в возрасте от 12 до 64 лет)

Источник: TNS
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— Я, честно говоря, не знаю, но думаю, 
что компании пользуются WhatsApp. 
Мы, конечно, с ним работаем вну-
три нашей компании. Очень часто 
мы слышим истории о том, как люди 
пользуются WhatsApp в маленьких 
группах, допустим студенты. Но мы 
пытаемся построить мессенджер, 
который работает во всех ситуаци-
ях, универсальный. Мы не пытаемся 
сделать что-то специально для ком-
паний или для молодежи. Наш мес-
сенджер должен быть доступен всем 
и каждому — независимо от того, чем 
человек занимается, работает он или 
нет, студент или нет. У нас всегда была 
такая задача.
— Считаете ли вы своим конкурен-
том Telegram Павла Дурова?
— Я особенно не думаю о Telegram, 
мы больше времени проводим, думая 
о своем продукте.
— В WhatsApp, как и в другие мес-
сенджеры, некоторым пользовате-
лям приходит очень много спама. 
Вы боретесь с этим?
— Это одна из вещей, в которых и я, 
и Брайан принимаем серьезное уча-
стие. Мы хотим, чтобы не было ника-
кого спама, но, к сожалению, в любой 
сети существуют такие проблемы. У нас 
есть люди, которые работают именно 
над этой задачей, мы тратим на это 
много усилий. И Facebook нам в этом 
помогает: например, к нам оттуда пе-
решел инженер, специализирующийся 
на этой теме.

«Я ДАЖЕ НЕ ПЛАНИРОВАЛ 
СТРОИТЬ КОМПАНИЮ»

— Вы очень сфокусированы на 
WhatsApp. А были моменты, когда 
хотелось все бросить? Если да, как 
вы их преодолевали?
— С тех пор как мы начали делать 
мессенджер, таких моментов, честно 
говоря, не было. Но когда мы только 
начали делать WhatsApp как стату-
сы [изначально Кум придумал при-
ложение, в котором именам людей 
присваивались бы отдельные стату-
сы: человек мог, например, сообщить 
сразу всему списку контактов, что у 
его смартфона села батарея или что 
он боксирует в спортзале]... Это ни-
куда не шло, это было действитель-
но депрессивно.  Мои друзья говорили 
мне: пора бросить заниматься ерун-
дой, ищи, мол, работу, ты взрослый 
парень, а тратишь свою энергию и ре-
сурсы непонятно на что. Такой пери-
од был летом 2009 года. Но, когда мы 
сделали мессенджер, он «взлетел», и 
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сбыться»). Конечно, мне нравится тот 
факт, что я работаю над продуктом, 
который я люблю, вместе с людьми, 
которых я обожаю. У нас суперкоман-
да инженеров. Это одни из умней-
ших людей в мире, которые смогли 
создать WhatsApp такой маленькой 
командой.

Но, с другой стороны, мне очень 
часто приходится решать те вопросы, 
которые мне не очень интересны, на-
пример вопросы со зданием — когда 
мы переезжаем, куда и как это будет 
выглядеть. Постоянные с рекрутин-
гом — кого мы нанимаем, когда, какой 
выделяется бюджет. Эти вещи частич-
но отвлекают меня от того, что я лю-
блю делать, но я продолжаю работать 
над продуктами.
— У вас остается время на програм-
мирование? Сколько процентов от 
общего рабочего времени?
— Трудно сказать, очень большую 
часть своего времени я провожу за 
тем, что интервьюирую новых кан-
дидатов. У нас постоянно растет ко-
манда. Я думаю, это занимает полови-
ну моего времени на данный момент. 
Остальное время проводится за рабо-
той над продуктом.
— Вначале вы работали над 
WhatsApp чуть ли не сутками. Сей-
час меньше времени отдаете про-
дукту?
— Я уже не ночую в офисе, так как у нас 
уже много человек в компании. Они 
помогают решать проблемы, которые 
раньше решали только я и Брайан. Ко-
нечно, мы не столько времени прово-
дим в офисе, как когда мы начинали. 
Тогда мы с Брайаном и субботу, и вос-
кресенье проводили на работе.

У меня был период в жизни, око-
ло двух лет, когда я вообще не видел 
ни родственников, ни друзей, забыл 
даже, как они выглядят. Действи-
тельно, выпадаешь из общества, и 
это одна из тех жертв, которые люди 
должны сделать, если они хотят че-
го-то достичь, особенно в Кремние-
вой долине, где всегда очень много 
конкуренции. Но потом, когда ком-
пания начала расти, мы начали на-
нимать инженеров, наш график бо-
лее или менее уравнялся. Сейчас мы 
уже не работаем по 70–80 часов в не-
делю, как это было раньше.
— Вы создали компанию в доволь-
но зрелом возрасте после 12 лет ра-
боты по найму. Не жалеете, что не 
создали свой бизнес раньше?
— Нет, было бы глупо жалеть, результат 
все-таки неплохой. Жалеть будет нагло 
с моей стороны.
— Вы не доучились в университе-
те (Ян Кум бросил Университет  

Сан-Хосе ради работы в Yahoo!). 
А об этом не жалеете?
— Об этом жалею. По одной простой 
причине — моим родителями всегда 
хотелось, чтобы у меня было полное 
высшее образование. Мне было скуч-
новато в университете, и когда у меня 
появился шанс поработать в Yahoo!, 
зарабатывать достаточно большие 
для 21-летнего эмигранта из России 
деньги, я ухватился за эту возмож-
ность. К тому же мне нравились ра-
бота, компания, мои коллеги. Мы до 
сих пор общаемся с ними, хотя про-
шло более 15 лет. Конечно, обидно, что 
я не окончил университет, но резуль-
тат моей карьеры не так плох, чтобы 
об этом печалиться.
— Среди миллионеров и миллиар-
деров далеко не только вы не окон-
чили вуза. Как вы думаете, есть ли 
корреляция между брошенной уче-
бой и успешным бизнесом?
— Мне кажется, иметь университетское 
образование всегда полезно и нужно. 
Люди часто на этом зацикливаются. Го-
ворят, что Билл Гейтс или Стив Джобс 
не окончили университет, а значит, 
и им не нужно. Но на эти два приме-
ра можно привести сто тысяч других 
примеров: когда человек окончил уни-
верситет и стал успешным. Универси-
тетское образование — это ключевой 
строительный блок, фундамент, кото-
рый нужен всем людям. Если мне или 
другому человеку повезло и без него, 
то это единичные примеры, а не стан-
дарт.
— Есть ли у вас кумиры в техноло-
гическом бизнесе?
— Мне нужно будет подумать. Мне 
очень нравится то, чем занимается 
Юрий Мильнер — все его инициативы 
о науке, по развитию исследований и 
инноваций. Он действительно делает 
это не для того, чтобы заработать денег.
— Вы имеете в виду его последний 
проект по поиску внеземных циви-
лизаций?
— До этого он тоже делал подобное. 
У него есть премия за достижения 
в науке, в том числе в математике, — 
Breakthrough Prize, которые он делает 
каждый год.
— Вы сами собираетесь некоммер-
ческий проект запустить?
— Не в ближайшее время. Честно гово-
ря, идеи есть, но говорить пока рано. 
На данный момент мой фокус остает-
ся на WhatsApp.
— Часто говорят, что шансы добить-
ся успеха за рубежом у эмигрантов 
невелики. Вы — доказательство, что 
это далеко не всегда так. Как вы 
считаете, велики ли шансы сейчас 
построить карьеру в США?

— На этот вопрос можно отвечать ча-
сами. Америка — страна, построенная 
эмигрантами. Понятие «американская 
мечта» часто применяется к тем лю-
дям, которые здесь не родились. Нао-
борот, говорят, что fi rst generation is the 
most successful (с англ. — «первое поко-
ление — самое успешное»). Первое по-
коление обычно добивается больших 
успехов в новой стране. Да, конечно, 
это нелегко. Я видел, через что прошли 
моя мама и моя бабушка, которые не 
говорили по-английски. Они приеха-
ли уже в возрасте за 50 и за 60 лет. Им 
было очень трудно.

У молодых людей все по-другому. 
Особенно сейчас, учитывая, что есть 
интернет и технологии, ситуация со-
вершенно другая, чем она была 10, 20 
и 30 лет назад. Но все зависит от че-

ловека. Если человек ленивый, то со-
вершенно неважно, в какой стране он 
живет. А если человек хочет чего-то 
добиться, что-то изменить, он может 
реализовывать свои амбиции, где бы 
он ни жил — в Англии, России, Канаде, 
Америке, Саудовской Аравии.
— Стоит ли пробовать что-то стро-
ить в неблагоприятных условиях, 
как в нынешних России и Украи-
не? Или предпринимателям из этих 
стран лучше ехать в США?
— Переезд — это глубоко личное реше-
ние. Я не тот человек, который будет 
кому-то что-то советовать. Это зави-
сит от человека и конкретной ситуа-
ции, в которой он находится.
— О каком развитии WhatsApp вы 
мечтаете?
— Мечта достаточно простая — чтобы 
люди пользовались WhatsApp и через 
десять, и через 20 лет. Чтобы это был 
такой стандарт в общении людей не 
на протяжении следующих трех  лет. 

«Если человек ленивый, то совершенно 
неважно, в какой стране он живет»

Более 30 млрд 
сообщений
ежедневно отправлялись через WhatsApp в начале 
2015 года

Около 100 человек
работают в WhatsApp по состоянию на 2015 год

$0,99 в год
стоит пользование сервисом со второго года 
(первый год пользования бесплатный)

В $33 млрд
– оценивались в 2014 году потери сотовых 
операторов, связанные с тем, что клиенты начали 
использовать WhatsApp вместо СМС

Источники: данные компании, Forbes



БИЗНЕС |
РБК ежедневная деловая газета 9 сентября Среда No 163 (2180)  www.rbc.ru

РЕТЕЙЛ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Как Стефану Дюшарму удалось вывести X5 из кризиса

Сменил модель и ушел
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Гендиректор X5 покидает свой 
пост «в связи с завершением этапа 
преобразований», объявила ком-
пания. Дюшарм, старый знакомый 
основного владельца X5 Михаила 
Фридмана, поменял и команду, 
и модель управления в компании.

МИССИЯ ВЫПОЛНЕНА

Сообщая о  смене главного исполни-
тельного директора, X5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель» и др.) отметила, что Стефан 
Дюшарм покидает свой пост «в связи 
с успешным завершением этапа преоб-
разований, которым он руководил». Од-
новременно он номинирован на пост 
председателя наблюдательного совета 
компании. Сейчас эту должность зани-
мает директор по контролю за управле-
нием активами Дмитрий Дорофеев — 
представитель основного акционера X5 
консорциума ««Альфа-групп» (владеет 
47,86% ретейлера; за основателями сети 
«Пятерочка» остается 14,43%, оставши-
еся 37,63% находятся в свободном об-
ращении).

В  качестве нового гендиректо-
ра номинирован Игорь Шехтерман, 
с 2013 года возглавляющий в X5 коми-
тет по назначениям и вознаграждени-

ям. Обе кандидатуры будут рассмотре-
ны в ноябре на внеочередном собрании 
акционеров компании.

Источники РБК, близкие к наблюда-
тельному совету компании, утвержда-
ют, что назначение Дюшарма на пост 
главы с  самого начала носило вре-
менный характер: перед ним были 
поставлены задачи по выведению X5 
из  кризисного состояния и  полному 
изменению операционной работы. 
«О том, что Дюшарм недолгое время 
будет возглавлять компанию было из-
вестно сразу, перед ним ставилась за-
дача разделить сети на три дивизиона, 
и он ее выполнил. Возможно, он дольше 
не захотел заниматься оперативным 
управлением компанией, у него есть 
свои интересы», — знает один из собе-
седников РБК.

«Стефан пришел на эту должность, 
чтобы вернуть высокие темпы ро-
ста, которые были в тот момент поте-
ряны. Три года он руководил процес-
сом трансформации: изменил модель 
управления, набрал под нее сильную 
команду, вместе с  которой запустил 
процесс изменения сетей. Теперь этап 
трансформации завершен, и  Стефан 
считает свою миссию выполненной», — 
говорит другой источник.

Гендиректор «InfoLine-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров знает, что из-
начально срок, который оговаривался 

акционерами с  Дюшармом, равнял-
ся двум годам, но  потом был прод-
лен. «Ни для сотрудников компании, 
ни тем более для акционеров это ре-
шение (отставка Дюшарма.  — РБК) 
не было неожиданностью», — говорит 
Бурмистров.

Дюшарм вошел в  набсовет X5 
еще в 2008 году по приглашению Ми-
хаила Фридмана, а с лета 2012-го года 
возглавил компанию в качестве главно-
го исполнительного директора. Дюш-
арма с Фридманом связывают давниш-
ние деловые отношения: в  середине 
девяностых Дюшарм, будучи топ-ме-
неджером в московском офисе ЕБРР, 
одобрял крупный по  тем  временам 
кредит для «Перекрестка» в $40 млн. 
«А в 1997 году Михаил Фридман пред-
ложил мне поучаствовать в  созда-
нии корпоративного центра для «Аль-
фа-групп»»,  — вспоминал Дюшарм 
в интервью «Ведомостям».

АНТИКРИЗИСНЫЙ МЕНЕДЖЕР

В каком состоянии досталась Дюшар-
му компания X5? Ретейлер завершил 
2012 год с чистым убытком в $126,5 млн 
против чистой прибыли в  $302  млн 
по итогам 2011-го. Компания настаи-
вала в годовом отчете, что убыток был 
бумажным и образовался из-за перео-
ценки активов, но признавала снижение 

темпов роста основных показателей. 
Без учета списаний прибыль снизилась 
на 17,4% до $249,5 млн, выручка же уве-
личилась всего на 2,2% до $15,79 млрд. 
Основной конкурент — краснодарский 
«Магнит» за тот же период увеличил 
продажи на 26,3%, до $14,4 млрд, чи-
стую прибыль — на 92%, до $803 млн.

По итогам первого квартала 2013-го 
X5 и вовсе уступила «Магниту» первен-
ство по выручке — впервые за историю 
их соперничества: продажи «Магнита» 
выросли на 30,44%, до 131,2 млрд руб., 
а X5 — только на 8,1%, до 126,3 млрд 
руб. Как  писали «Ведомости», «Аль-
фа-групп» была «не вполне удовлетво-
рена результатами деятельности Х5», 
а Фридман взял под личный контроль 
возвращение утраченных позиций.

В  2012-м X5 покинули многие 
топ-менеджеры: возглавлявший «Пяте-
рочку» с ее основания Олег Высоцкий, 
гендиректор гипермаркетов «Карусель» 
Ян Фукс, директор по управлению акти-
вами группы Леонид Терентьев, финан-
совый директор Киран Балф и другие.

Но  Дюшарму удалось собрать но-
вую команду и улучшить отчетность: 
по итогам 2013-го сопоставимая выруч-
ка X5 (продажи в одних и тех же магази-
нах) начала расти впервые со II квартала 
2011 года. Три главных преобразования, 
которые сделала компания под руко-
водством Дюшарма: смена команды, 

Три главных 
преобразова-
ния, которые 
сделала ком-
пания под ру-
ководством 
Дюшарма: 
смена команды, 
децентрализа-
ция управления 
сетями и разра-
ботка трехлет-
ней стратегии 
компании

Цифры X5

В 

2 раза 
упала капитализация X5 Retail Group 
с начала 2010 года и составляет 
на 8 сентября 2015-го $4,32 млрд

На

27,6%
выросла выручка 
компании в первом 
полугодии 2015 года 
по сравнению 
с аналогичным периодом 
2014-го

На

23,9%
выросла площадь магазинов 
X5 Retail Group с 30 июня 2014-го 
по 30 июня 2015 года

5971 

магазин 
под управлением X5 Retail Group 
был на 30 июня 2015 года. 88,3% 
из них — магазины «Пятерочка»

382,6 
млрд руб.
— выручка  
X5 Retail Group  
в первом полугодии  
2015 года

35,3% 
— такой рост 
выручки 
в первом 
полугодии 
(по сравнению 
с первым 
полугодием 
прошлого 
года) показала 
«Пятерочка» — 
лидер среди 
брендов X5 как 
по выручке, так 
и по ее росту

7,5%
от выручки — затраты компании 
на персонал во втором квартале 
2015 года

1,4 тыс. 
автомобилей компании 
работают на территории России

Источник: данные компании, Bloomberg
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децентрализация управления сетя-
ми и разработка трехлетней стратегии 
компании, перечисляет Бурмистров. 
«Полностью разделены логистика, за-
купки, маркетинг и производство соб-
ственных торговых марок сетей X5. 
Значительная часть полномочий, ко-
торые ранее были централизованы, 
передана главам сетей, и они, наконец, 
перестали влиять друг на друга», — по-
ясняет он.

По словам топ-менеджера крупно-
го алкогольного поставщика X5, Дю-
шарм привнес в компанию «европей-
ский стиль работы», «с  ним приятно 
было иметь дело». «За время его руко-

водства сетью в Х5 многое изменилось 
в лучшую сторону с точки зрения раз-
вития форматов, он развернул компа-
нию во многом лицом к поставщикам. 
Постепенно «Пятерочка» и «Перекре-
сток» обновили концепции магазинов, 
что положительно повлияло на финан-
совые резлультаты.

«В 2012 году я активно поддержал на-
значение Стефана и сегодня могу ска-
зать, что результат, которого мы ждали, 
достигнут и даже превзойден», — ци-
тируют Фридмана «Ведомости». По его 
мнению, в  X5 принятие решений 
не должно зависеть только от одного 
управленца: она должна «базировать-

ся не на эскалации проблемы наверх 
и получении оттуда директивных ука-
заний, а на горизонтальной коммуни-
кации и сильных компетенциях управ-
ленцев».

«Это позитивное решение  — ру-
ководить компанией должен россий-
ский менеджмент. Игорь Шехтерман — 
очень опытный управленец из сферы 
HR»,  — комментирует кадровые пе-
рестановки в сети источник, близкий 
к наблюдательному совету компании. 
Шехтерман — один из основателей ре-
крутинговой компании Rosexpert, стра-
тегического партнера американской 
Korn Ferry в России.

На  закрытии торгов на  Лондон-
ской бирже X5 подешевела на  3,73%, 
до $4,250 млрд. Для сравнения, бумаги 
«Магнита» и «Дикси» потеряли 0,33% 
и 1,12%, соответственно. «Новость стала 
неожиданностью для рынка, — говорит 
старший аналитик Райффайзенбанка 
Наталья Колупаева. — Реакция инвесто-
ров была эмоциональной, поскольку они 
могли воспринять это как эффект дежа-
вю, ведь прошлые кадровые перестанов-
ки не всегда давали результат. Но в дан-
ном случае, я надеюсь, есть основания 
полагать, что это скорее рокировка». 

При участии Дениса Пузырева

ФОТО: Depositphotos

Постепенно 
«Пятерочка» 
и «Перекре-
сток» обновили 
концепции 
магазинов, 
что положитель-
но повлияло 
на финансовые 
резлультаты

Источники:  данные компаний

Х5 и «Магнит»

Годовая выручка, 
млрд руб.

EBITDA, млрд руб. Чистая прибыль, 
млрд руб.

Количество 
магазинов, шт.

Торговые площади, 
тыс. кв. м
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В этот период гендиректором Х5
был Стефан Дюшарм

15 апреля 2013 года
Стало известно, что «Магнит» обогнал X5 по выручке: 
по итогам первого квартала его продажи выросли 
на 30,44%, до 131,2 млрд руб., а у X5 — только на 8,1%, 
до 126,3 млрд руб. «Боюсь показаться нескромным, 
но впервые за 15 лет, с момента открытия первого 
магазина, мы стали лидером по продажам», — сказал 
основной акционер и гендиректор «Магнита» 
Сергей Галицкий.

Как «Магнит» опередил X5 Group по капитализации, $ млрд

Источник: Bloomberg

19 июля 2010 года
Компания «Магнит» обогнала X5 по капитализации: 
краснодарский ретейлер подорожал на Лондонской 
бирже до $9,578 млрд, а стоимость X5 составила только 
$9,503 млрд.

10 марта 2011 года
X5 объявила, что набсовет компании принял отставку 
гендиректора Льва Хасиса, решившего заняться 
персональными проектами. И.о. гендиректора стал 
заместитель Хасиса Андрей Гусев, отвечавший 
в компании за M&A-сделки. Хасис руководил X5 
на протяжении пяти лет — с момента ее основания в мае 
2006 года, а до этого — с 1999 года — входил в совет 
директоров «Перекрестка», одной из сетей X5.

8 сентября 2015 года
X5 объявила о решении Дюшарма покинуть пост 
гендиректора, его место займет член набсовета и глава 
комитета по назначениям и вознаграждениям Игорь 
Шехтерман. Дюшарм возглавит набсовет, это решение 
должно быть утверждено советом в ноябре.
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13 июля 2012 года
Набсовет X5 одновременно с публикацией результатов 
компании за второй квартал 2012 года объявил 
о «немедленном уходе» Гусева с поста. И.о. гендиректора 
стал член набсовета Стефан Дюшарм.

4 августа 2011 года 
Стало известно, что «Магнит» по итогам первого 
полугодия 2011 года обошел X5 по размеру торговых 
площадей: по данным «INFOLine-Аналитики», «Магнит» 
впервые вырвался вперед с 1,612 млн кв. м, у X5 
оказалось 1,604 млн кв. м.

29 апреля 2013 года
Общее собрание акционеров Х5 утвердило Стефана 
Дюшарма в должности гендиректора. В отчете 
о собрании отмечалось, что он будет работать в течение 
четырех лет — до проведения соответствующего 
собрания акционеров в 2017-м.

4 января 2010 года

20 июня 2011 года
Общее собрание акционеров X5 утвердило Гусева 
в должности на четыре года.

X5 Group«Магнит»
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БАНКИ Рост депозитов физлиц угрожает стабильности средних банков

Заложники вкладчиков
АННА КАЛЕДИНА

Население становится критиче-
ски важным источником денег 
для средних банков, показыва-
ют расчеты, сделанные для РБК. 
Эксперты видят в этом растущий 
риск — в кризисной ситуации 
банки могут не пережить набега 
вкладчиков.

ВКЛАДЫ И РИСКИ

С последнего благополучного, пред-
кризисного 2007 года доля вкладов 
в пассивах 200 крупнейших россий-
ских банков практически не измени-
лась. Но если сгруппировать банки по 
размеру, обнаружатся значительные 
сдвиги. Это следует из расчетов, ко-
торые для РБК сделало Национальное 
рейтинговое агентство (НРА).

В пассивах банков топ-5 доля вкла-
дов снизилась: в 2007 году было 38,4%, 
в июле 2015 года — 28,8%. Противопо-
ложная динамика наблюдается в груп-
пе банков, занимающих места с 6-го по 
20-е: там рост почти на 3 п.п., до 19,3%. 
В группах 21–50 и 51–200 еще более ра-
дикальный рост — более чем на 11 п.п., 
до 28,4%, и почти на 10 п.п., до 29,3%, 
соответственно.  Как показали расчеты 
РБК, примерно у четверти всех банков 
доля вкладов в пассивах превышает 
50%. В 2010 году таких было всего 10% 
(эту цифру тогда называл нынешний 
первый зампред Центробанка Алексей 
Симановский).

Такая динамика, предупреждает 
аналитик НРА Вадим Тихонов, в кри-
зисной ситуации чревата рисками: 
«Масштабный отток вкладов в бан-
ках, где доля фондирования такими 
средствами больше 25%, сильно давит 
на ликвидность. Причем даже сейчас, 
когда нормативы ликвидности у боль-
шинства банков сильно выше требуе-
мых». Живых средств «здесь и сейчас» 
не всегда достаточно, чтобы и вернуть 
деньги вкладчикам, и проводить пла-
тежи, рассуждает аналитик. Он указы-
вает также на то, что если «крупняку» 
в  момент оттока могут помочь соб-
ственники, пусть за счет другого бизне-
са, то у владельцев небольших банков 
таких средств зачастую нет.

САНКЦИИ, КРИЗИС, ЗАЧИСТКА ЦБ

Рост депозитов в группе «после 20» 
объясним. Возможности привлечения 
средств у некрупных банков сейчас 
ограничены: внешние рынки закрыты 
из-за санкций, межбанковский рынок 
закрыт в связи с кризисом доверия, 
для междилерского РЕПО зачастую 
недостаточно хороший портфель ак-
тивов, ЦБ потихоньку снижает объемы 
кредитования банков. «И для многих 
некрупных банков средства населения 
стали основным источником фондиро-
вания», — заключает замгендиректора 
Интерфакс-ЦЭА Алексей Буздалин.

В этом году возможностей привле-
кать иное фондирование у некрупных 
банков стало еще меньше. ЦБ проводит 
зачистку — отзывает лицензии, и мно-
гие банки ощутили отток корпоратив-
ных вкладчиков, чьи средства не попа-
дают под защиту системы страхования. 
Как отмечает управляющий директор 
по банковским рейтингам RAEX Ста-
нислав Волков, юрлица потянулись в 

Источник: Banki.ru 

Источник: Национальное рейтинговое агентство

Как изменилась доля вкладов физлиц в пассивах банков с 2007 года, %
200 крупнейших банков по размеру активов объединены в группы в зависимости от их места в общем списке

Доля вкладов физлиц в банках, у которых была отозвана лицензия в 2015 году
Данные по 20 банкам с наибольшими активами

На 1 января 2007 года На 1 июля 2015 года38,4

16,6 17,1
19,9

27,0
28,8

19,3

28,4 29,3
27,1

В среднем по рынку1–5 место 6–20 место 21–50 место 51–200 место

Транснациональный банк 80,7 54,9

«Транспортный» 74,5 190,1

«Клиентский» 68,0 45,2

Маст-банк 66,6 53,9

Метробанк 66,3 13,4

ОПМ-Банк 65,8 12,9

Инвестиционный союз 54,0 98,8

Промсбербанк 51,2 23,3

«Евромет» 50,1 41,2

«Гагаринский» 43,7 208,7

М Банк 42,6 3,5

Профессионал Банк 39,8 3,8

СБ Банк 38,7 45,7

«Российский кредит» 27,2 73,5

Пробизнесбанк 18,0 25,1

Тихоокеанский внешторгбанк 60,1 -27,6

Доля вкладов физлиц в пассивах на дату последней отчетности, % Прирост / сокращение вкладов физлиц за год до отзыва лицензии, %

Дагэнергобанк 59,4 -15,9

АМБ Банк 30,4 -2,6

Объединенный банк промышленных инвестиций 19,3 -54,6

Банк расчетов и сбережений 3,8 -21,2
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Шести банкам ЦБ уже запретил привлекать вклады, в семи ввел ограничения на процентные ставки
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БИРЖА Как трейдеры отреагировали 
на сбой

«Продам извинения. Дешево»

ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Дождь, инопланетяне, импортоза-
мещение и другие причины сбоя 
на Московской бирже, по версии 
участников торгов.

Во вторник, 8 сентября, произошел 
крупнейший за все время сбой на Мо-
сковской бирже: торги остановлены на 
фондовом, валютном и срочном рын-
ках. Не работал даже сайт торговой 
площадки. Остановку торгов биржа 
объяснила сбоем сетевого оборудо-
вания биржи, установленного в да-
та-центре М1.

В 15:01 пришло сообщение о том, 
что работа Московской биржи при-
остановлена и сроки возобновления 
торгов неизвестны, рассказывает на-
чальник управления персонального 
инвестиционного консультирования 
ИК «Атон» Дмитрий Регузов.

Торги на фондовом рынке были воз-
обновлены в 16:50 мск, на срочном — 
в 17:00 мск, на валютном — в 17:15 мск.

Во время сбоя трейдеры обсуждали 
случившееся в социальных сетях. «Про-
дам извинения биржи — дешево, но 
много», — иронизировал участник об-
суждения на Smart-lab. «А я, пожалуй, 
фьючерсы продам на извинения», — 
отвечал ему другой участник.

«Потеряли диск с котировками на 
укрепление рубля», — предположил 
третий участник причину остановки 
торгов.

«В случае ожидания больше трех 
часов будет предложено горячее пи-
тание», — пошутил четвертый.

В одном трейдерском чате строи-
лись такие предположения о причи-
нах сбоя: «дождем затопило», «реклам-
ная пауза», «инопланетяне блокируют 
финцентр страны» и др.

«Импортозамещение в действии. 
Теперь заявки на биржу будут отправ-
лять через «Почту России» почтовыми 
голубями», — пишет участник обсуж-
дения.

Просто перестала поступать ин-
формация от биржи, рассказал управ-
ляющий директор «БКС Брокер» Олег 
Чихладзе. О том же сказал РБК ген-
директор «Открытие Брокер» Юрий 
Минцев. «Никакой дополнительной 
информации о времени восстановле-
ния торгов мы от биржи пока не полу-
чали», — добавил Минцев.

После любого сбоя начинаются 
звонки клиентов брокеру, рассказы-
вает ведущий специалист отдела дове-

рительного управления «КИТ Финанс 
Брокер» Владимир Капустянский. 
«Сначала клиенты думают, что это 
сбой у самого брокера. Конечно, звон-
ки с негативным оттенком. Но потом 
с пониманием относятся, когда уз-
нают, что сбой на бирже. Когда такое 
происходит часто, все начинают подо-
зревать происки со стороны крупных 
участников и инсайд. Хотя, конечно, 
никто не застрахован от сбоев», — го-
ворит он.

Вряд ли розничные клиенты поне-
сут какие-то потери из-за этого сбоя, 
говорит Чихладзе. «Разве что упущен-
ные возможности. Возможно, могут 
быть потери для высокочастотных 
трейдеров в силу специфики их тор-
говли», — добавляет он. Также пробле-
мы могут быть у арбитражеров (спе-
кулянты, играющие на разнице цен на 
один и тот же актив на разных площад-
ках), говорит Капустянский.

Торги на фондовом рынке во втор-
ник были неактивны, и прямых потерь 
у клиентов, скорее всего, не будет, по-
лагает Регузов. «Сложнее обстоит си-
туация со срочным рынком, который 
открылся падением, и, соответственно, 
там клиенты могли понести потери», — 
добавляет он.

«Нам важно, чтобы после восста-
новления торгов правильно отража-
лись исходящие и входящие остатки на 
счетах. Главное, чтобы все заявки, ко-
торые были отправлены, попали в си-
стему и были исполнены», — говорит 
Капустянский. По его словам, во вре-
мя предыдущих сбоев бывали случаи, 
когда случались расхождения: «Кли-
енты считали, что у них есть активы, а 
на самом деле были 100-процентные 
потери».

Для одного года слишком много 
сбоев, резюмирует Капустянский. Ча-
стота сбоев на Московской бирже на-
чинает пугать, согласен Регузов.

Это уже вторая нештатная ситу-
ация на бирже в этом месяце. 1 сен-
тября 2015 года приостанавливались 
торги на основном рынке Московской 
биржи из-за нестабильной работы сер-
вера. Торги не проводились в течение 
почти часа — с 14:59 до 15:55 мск.

До этого сбой на Московской бирже 
был зафиксирован 12 августа. Приоста-
навливались почти на полчаса торги на 
срочном рынке из-за некорректной ра-
боты телекоммуникационного обору-
дования, которая привела к проблемам 
с получением рыночных данных кли-
ентами. 

Агрессивная политика по привле-
чению средств населения во вкла-
ды при определенных условиях 
может являться признаком нали-
чия проблем в банке

кредитные организации с госучастием. 
«Кроме того, для многих банков ухуд-
шился доступ к средствам юрлиц, по-
скольку вступили в силу требования, 
чтобы средства госкомпаний и кор-
пораций вкладывались в более узкий 
круг кредитных организаций. Пыта-
ясь быстро заместить средства юрлиц, 
эти банки вынуждены предлагать став-
ки выше рынка по вкладам населения, 
а это давит на их рентабельность и сни-
жает финансовую устойчивость», — го-
ворит Волков.

Банкиры с этим согласны, но высо-
кая доля вкладов в пассивах пугает не 
всех.

Вице-президент банка «Интерком-
мерц» (доля вкладов в пассивах поч-
ти 62%) Алексей Воронов пеняет на то, 
что из-за санкций затруднен доступ 
к внешнему финансированию, а вну-
тренний долговой рынок доступен, но 
процесс получения на нем фондирова-
ния достаточно долгий. Закрытостью 
внешнего рынка объясняет ситуацию 
и зампредправления банка «Ренессанс 
Кредит» (доля — около 56%) Татьяна 
Хонду. «Ситуация, сложившаяся в сфере 
банковского фондирования, не являет-
ся оптимальной, однако факторы, соз-
давшие ее, находятся вне зоны контро-
ля участников рынка», — добавляет она.

Предправления АйМаниБанка (бо-
лее 80%) Игорь Волчихин говорит, что 
ставки у банка невысокие: «Недавно, на-
пример, понизили до 10%. Но вкладчики 
продолжают прибывать». Значительная 
доля новых вкладчиков — это бывшие 
клиенты кредитных организаций с ото-
званными лицензиями: «Им же нужно 
разместить где-то свои средства».

Старший вице-президент, дирек-
тор казначейства ВТБ24 (доля вкладов 
61,3%) Дмитрий Орлов напоминает, 
что у них розничный банк. И указы-
вает, что ВТБ24 является частью груп-
пы ВТБ, основной акционер которой — 
государство: «Последние банковские 
кризисы РФ показали, что клиенты при 
развитии кризисов, выбирая банков-
ский институт, отдают предпочтение 
государственным банкам перед част-
ными, что выражается в росте доли 
вкладов в государственных банках».

В Хоум Кредит Банке (почти 65%) 
высокой доли вкладчиков не боятся. 
Как сообщила РБК пресс-служба бан-
ка, «у нас существенно перевыполнены 
нормативы ликвидности, что дает нам 
уверенность в нашей финансовой ста-
бильности, а также наш акционер всег-
да готов оказать нам необходимую по-
мощь». В СКБ Банке (доля 57%) и вовсе 
полагают, что «в условиях волатильно-
сти рынка вклады населения являются 
более эластичным инструментом при-
влечения ресурсов, более дешевым и 
за счет возможности диверсификации 
портфеля по регионам снижает риски 
ликвидности».

Между тем некоторые кредитные 
организации движутся к тому, что их 
пассивы будут почти полностью состо-
ять из средств населения. Так, у 28 бан-

ков доля вкладов физлиц в пассивах со-
ставляет свыше 70%, у семи — свыше 
80%. Получить комментарий у лиде-
ра рейтинга по доле средств населе-
ния в пассивах банка «Еврокоммерц» 
(доля 85,6%) не удалось. Пресс-служба 
не ответила на запрос РБК и не была 
доступна по телефону.

КУДА СМОТРИТ ЦБ

Если взять 20 крупнейших банков, у ко-
торых с начала года были отозваны ли-
цензии, видно, что у половины было 
более 50% средств населения в пасси-
вах, у 80% — более 30%, говорит Тихо-
нов из НРА. Обращает на себя внима-
ние динамика привлечения вкладов за 
год до отзыва, продолжает он. Напри-
мер, у «Российского кредита» вклады 
выросли на 73,5%, у «Гагаринского» — 
на 208,7%, у банка «Инвестиционный 
союз» — примерно на 100%.

«Не все так однозначно: чтобы по-
нять, является ли по-настоящему ри-
скованной высокая доля вкладов 
в пассивах, нужно посмотреть на ак-
тивы, — возражает Буздалин из Интер-
факс-ЦЭА. — Если банк нормально при-
влекает средства населения и выдает их 
гражданам в виде кредитов, то это один 
вопрос. Это сбалансированная полити-
ка, хотя сейчас кредитование тоже ри-
скованно». Он поясняет, что насторо-
женность у ЦБ вызывают банки, если 
они привлекают средства по высокой 
ставке у физлиц и кредитуют корпора-
тивных заемщиков, часто аффилиро-
ванных с владельцем. «Такие связанные 
кредиты выдаются не на рыночных ус-
ловиях. В этом случае высокие процент-
ные риски из-за высоких ставок накла-
дываются еще и на риски кредитного 
портфеля», — заключает Буздалин.

Зампред ЦБ Михаил Сухов тоже счи-
тает, что неверно оценивать финансо-
вое состояние банка по динамике одно-
го индикатора: «Например, некоторые 
кредитные организации могут быстро 
увеличивать вклады за счет консолида-
ции бизнеса, приобретения других бан-
ков, удачного выхода в малоосвоенные 
регионы или предложения новых про-
дуктов». Другое дело, замечает он, если 
банк привлекает вклады по завышен-
ным ставкам, что создает условия для 
создания финансовых пирамид. В лю-
бом случае, по его словам, агрессивная 
политика по привлечению средств на-
селения во вклады при определенных 
условиях может являться признаком 
наличия проблем в банке.

Причины отзыва лицензии — в каче-
стве банковских активов или вовлечен-
ности банка в сомнительные операции, 
продолжает Сухов. «Но в ситуации, ког-
да быстрая динамика показателей сви-
детельствует о возможных потерях для 
кредиторов и вкладчиков банка, Банк 
России принимает соответствующие 
решения», — оговаривается он. Для на-
чала, например, более пристально на-
блюдает за банком. Так, на прошлой 
неделе на банковском форуме в Сочи 
Сухов сообщил, что 149 банков предо-
ставляют отчетность в ЦБ в ежеднев-
ном режиме, а в 68 из них действуют те 
или иные ограничения. Он уточнил для 
РБК, что из 68 банков в 55 действуют 
ограничения по объему вкладов, в ше-
сти — запрет на привлечение вкладов, 
в семи — ограничения на процентные 
ставки. 

Вчерашний сбой на Московской бирже был уже вторым в этом месяце
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ЭНЕРГОРЕСУРСЫ Судостроители выступили против монополии «Роснефти» на суда 
нефтегазовых компаний

ОСК берет курс на шельф
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

ОСК включилась в борьбу с при-
надлежащей «Роснефти» судо-
верфью «Звезда» за право полу-
чать заказы от энергетических 
компаний. Глава ОСК потребовал 
не стирать компанию «с глобуса 
российского гражданского судо-
строения».

О том, что ОСК призывает чиновни-
ков не монополизировать будущие 
заказы в руках строящейся на Даль-
нем Востоке верфи «Звезда», контро-
лируемой «Роснефтью», заявил сегод-
ня на заседании Морской коллегии 
при правительстве президент корпо-
рации Алексей Рахманов. «Неспра-
ведливо, что дискуссия проходит так, 
что складывается ощущение, что ОСК 
стерта с глобуса российского граждан-
ского судостроения», — негодовал Рах-
манов, обращаясь в первую очередь к 
вице-премьеру Дмитрию Рогозину, 
председателю коллегии. Заказы нуж-
но размещать с учетом интересов всех 
компаний на рынке, заводы ОСК тоже 
могут участвовать в масштабной судо-
строительной программе для освоения 
шельфовых месторождений нефти и 
газа, возмущался Рахманов.

Выслушав Рахманова, Рогозин по-
просил его подготовить предложения 
по участию ОСК в программе освое-
ния шельфа. До выступления Рахма-
нова вице-премьер говорил именно 
о «формировании единого консоли-
дированного заказа на создание мор-
ской техники и судов», который пред-
полагается размещать «прежде всего 
на заводе «Звезда».

ТЕХНОЛОГИИ «Евросеть» потребовала у Samsung 150 млн рублей

Плата за брак
ПОЛИНА РУСЯЕВА, КСЕНИЯ БОБКОВА

«Евросеть» подала иск против кор-
порации Samsung на сумму 
150 млн руб. в Международный 
коммерческий арбитражный 
суд при ТПП РФ. Ретейлер хочет 
компенсировать свои расходы, 
связанные с ростом доли брако-
ванных устройств.

Как стало известно РБК, ООО «Ев-
росеть Ритейл» подало иск к ООО 
«Самсунг Электроникс Рус Компа-
ни». Претензия подана в Междуна-
родный коммерческий арбитражный 
суд при Торгово-промышленной па-
лате Российской Федерации, сумма 
иска — 150  млн руб. Как уточнила 
РБК представитель сотового ретей-
лера «Евросеть» Ульяна Смольская, 
речь идет об «иске о взыскании сум-
мы возмещения по обратному тре-
бованию при возмещении стоимо-
сти товара конечному потребителю». 
Samsung находится в стадии досудеб-
ного разбирательства спора, расска-
зала РБК представитель компании 
Яна Рожкова.

О том, что такой иск может быть по-
дан, в августе 2015 года говорил в ин-
тервью «Рамблеру» Александр Малис. 
Он сообщал, что, в случае если вопрос 
с браком в поставках производителя не 
будет решен до 25 августа, компания по-
даст иск на Samsung. Правда, озвученная 
им сумма была немного выше реально 
поданного иска — 180 млн руб. Эта циф-
ра складывалась «из расходов ретейлера 
на устранение проблем с браком аппа-
ратов Samsung».

ПРОСТОЙ С ИЮНЯ

В июне «Связной», «Евросеть», «Мега-
Фон», «ВымпелКом» приостановили 
закупки смартфонов Samsung. Офи-
циальная версия, которую озвучива-
ли РБК представители четырех компа-
ний, — увеличение доли бракованных 
устройств в поставках: если приемле-
мый уровень брака по рынку — менее 
1%, то по отдельным партиям Samsung 
этот показатель составляет до 6–7%. 
Как показал опрос всех ретейлеров, с 
тех пор взаимоотношения продавцов с 
южнокорейским производителем так и 
не наладились, а это значит, что уже с 

октября устройства Samsung могут пол-
ностью исчезнуть с полок крупнейших 
ретейлеров.

Как сообщает представитель «Связ-
ного» Мария Заикина, Samsung полно-
стью в курсе претензий ретейлера. «Мы 
находимся в открытом диалоге и рас-
считываем, что в какой-то момент он 
приведет к положительным результа-
там. Переговоры касаются в том чис-
ле и денежной компенсации «Связ-
ного»,  — сообщает Заикина. Ранее в 
«Связном» также отмечали, что недо-
вольны специфическим подходом про-
изводителя к компенсациям ремонта и 
обмена устройств в случае заводско-
го брака. «Некоторые из производите-
лей компенсируют замену или ремонт 
устройств клиенту. Samsung же компен-
сирует в редких случаях и в ограничен-
ных объемах», — указывала Заикина. По 
ее словам,  «Связной» пока не подавал 
иск к Samsung: «Когда это произойдет, 
мы сообщим дополнительно».

СОКРАЩЕНИЕ ПРОДАЖ

По данным исследовательской ком-
пании GFK (исследование есть у РБК), 

в первом полугодии Samsung занимал 
почти 23% общего объема российско-
го рынка смартфонов (от 7 тыс. руб. и 
выше) в натуральном выражении. Од-
нако с тех пор позиции южнокорейского 
производителя заметно ослабли.

Как показывает отчет GFK (циф-
ры приводила газета «Ведомости» 

О том, что российские энергетиче-
ские компании должны будут разме-
щать заказы на новой «Звезде», Влади-
мир Путин заявлял еще в 2013 году. В 
ноябре прошлого года президент дал 

поручения профильным ведомствам 
«принять меры» по загрузке «Звезды» 
потенциальными заказами. Но только 
на прошлой неделе в ходе совещания 
на площадке «Звезды» с участием по-

мощника президента Андрея Белоусова 
было решено, что нефтегазовые компа-
нии должны заключить с «Роснефтью» 
соглашение, взяв на себя обязательство 
загрузить верфь заказами, писали «Ве-
домости» в начале сентября.

По данным Министерства про-
мышленности и торговли, только два 
крупнейших заказчика — «Газпром» и 
сама «Роснефть» — потенциально мо-
гут разместить на «Звезде» заказы на 
строительство 153 буровых платформ, 
судов снабжения и танкеров на общую 
сумму около 4 трлн руб. до 2030 года. 
Среди потенциальных заказчиков 
также может быть ЛУКОЙЛ, которому 
могут понадобиться примерно 46 су-
дов на 200 млрд руб., а также другие 
компании сектора с потенциальными 
потребностями в 15 судов на 40 млрд 
руб., оценивает заместитель министра 
Андрей Дутов.

ДОЗАГРУЗКА ПРЕДПРИЯТИЯ

В ОСК входит 45 заводов, около 80% 
всех мощностей российского судо-
строения. Несмотря на то что в проекте 
«Звезды» корпорация владеет блокпа-
кетом, стройку полностью ведет «Ро-
снефть».

В общем объеме заказов ОСК граж-
данские составляют 15–20%, говорит 
представитель ОСК. По данным самой 
корпорации, ее выручка в 2014 году 
составила 281 млрд руб., прибыль — 
11,7  млрд руб.

ОСК, заводы которой предназначе-
ны в основном для выполнения воен-
ных заказов, зарабатывает на них до 
90% прибыли, говорит чиновник про-
фильного ведомства. Но гражданская 

ОСК могла бы претендовать не менее чем на четверть будущей шельфовой программы, которую пока 
хотят отдать «Роснефти»

История отношений

Компании «Евросеть», 
«Связной», «ВымпелКом» 
и «МегаФон» с недавних 
пор связывают тесные 
взаимоотношения. С 
декабря 2014 года кон-
тролирующим акцио-
нером «Связного» стал 
Олег Малис, родной брат 
президента «Евросети» 
Александра Малиса. 
При этом сам ретейлер 
«Евросеть» принадлежит 
компаниям-операторам 
«ВымпелКом» и «Мега-

Фон». В этом году оба 
оператора из «большой 
тройки» возобновили 
продажу своих сим-карт в 
офисах «Связного». Воз-
вращение сказалось на 
продажах сим-карт МТС: 
представители оператора 
заявляли РБК, что ком-
панию «выдавливают» 
из «Связного». В итоге в 
августе этого года МТС по 
собственному желанию 
разорвала контракт со 
«Связным».
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Конкуренция, или «Попросили»: 
зачем «Аэрофлоту» чужие долги

Тяжелое финансовое положение 
«Трансаэро» потребует серьезных 
ресурсов для исправления ситуа-
ции. И нет никакой уверенности, 
что частные акционеры «Аэро-
флота» захотят реализовать 
эту программу за счет своих 
дивидендов.

УСТРАНИТЬ КОНКУРЕНТА

Если посмотреть на последнюю ак-
тивность «Трансаэро»  — открытие 
более 15 направлений, ребрендинг, 
реструктуризацию продуктового 
портфеля и т.д., эти шаги трудно было 
бы назвать поведением компани-
и-банкрота. Наоборот, все это скорее 
напоминало плановую стратегию ли-
дера по увеличению доли рынка. Од-
нако сделка за один условный рубль 
говорит о том, что уровень корпора-
тивного долга «Трансаэро» много-
кратен годовым выручкам. И это как 
минимум означает техническое бан-
кротство.

В конце первого десятилетия 
2000-х в российской авиаиндустрии 
возникла похожая ситуация, когда на 
грани банкротства оказались лидеры 
региональных перевозок. Но тогда 
«Аэрофлот» никого не покупал, а, на-
оборот, входил в независимые альян-
сы и через программы код-шеринга 
(совместного использования одних 
операционных ресурсов) способство-
вал оживлению отрасли. Конечно, все 
это происходило не за счет государ-
ственного бюджета.

Можно много и долго рассуждать о 
мотивах сделки. Но в первую очередь 
«Аэрофлот» за стоимость корпора-
тивного долга «Трансаэро» получает 
контроль над основными трансат-
лантическими маршрутами и расту-
щей долей чартерного бизнеса, в ко-
торой «Транс аэро» играла ведущую 
роль. Поэтому сделка вполне может 
быть попыткой получить «Аэрофло-
том» коммерческую и финансовую 
синергию от поглощения дефолтно-
го актива.

Просто оставлять бесконтрольным 
на рынке этот обанкроченный актив 
было нельзя, так как им могли заин-
тересоваться внутренние конкурен-
ты или иностранные авиакомпании. 
Например, British Airways и Lufthansa 
были совсем не против рассмотреть 
такую возможность.

Также корпоративный долг, кото-
рый приобретает «Аэрофлот», будет 
намного легче реструктурировать и 
обслуживать, используя администра-
тивные и финансовые возможности 
крупнейшей авиакомпании России.

Трудно исключить, что это погло-
щение может быть и шагом на пути 
закрытия направлений конкурента, 
мешающих лидеру. Или попытка не 
допустить появления сильного дис-
каунтера на базе «Трансаэро» (в по-

следнее время компания рассматри-
вала возможности трансформации 
своей бизнес-модели из традицион-
ного авиаперевозчика в дискаунтер).

С другой стороны, если «Аэро-
флот» через сделку желает приобре-
сти синтетический рост за счет объе-
мов и долей рынка «Трансаэро», то в 
условиях кризиса это может оказать-
ся прямой альтернативой органиче-
скому росту. В любом случае на «Аэ-
рофлот» ляжет бременем проведение 
интеграции всех активов и операций, 
что в современной практике очень 
сложная задача.

«КОРПОРАТИВНАЯ АЛЛЕРГИЯ»

Компании очень различаются и по 
стилю менеджмента, и по практике 
ведения бизнеса. Но даже если кон-
солидировать активы возможно в до-
статочно короткий срок, то объедине-
ние персонала может пройти не так 
легко. Это впоследствии может при-
вести к таким симптомам, которые в 
мировой практике слияний и погло-
щений называют «обратное поглоще-

ние», или «корпоративная аллергия». 
Тогда структуры не сливаются, а, на-
оборот, компания-поглотитель фраг-
ментирует приобретенный актив и 
распродает за бесценок на рынке.

Тем более в период кризиса присо-
единение испытывающей трудности 
компании влечет за собой значитель-
ные риски. И менеджменту, и совету 
директоров «Аэрофлота» это должно 
быть хорошо известно. Сделка потре-
бует ресурсов и усилий по интеграции 
убыточного актива в структуру, кото-
рая не должна потерять от этого при-
обретения. В ситуации, когда потреби-
тельские рынки сокращаются, спрос 
на авиаперевозки падает, а маржи-
нальность авиаперевозчиков атако-
вана растущими операционными за-
тратами, это будет достаточно сложно.

Трудно утверждать, что «Аэро-
флот» будет просить государственной 
помощи, — скорее всего, компания 
найдет дополнительные ресурсы че-
рез увеличение стоимости услуг (вы-
ручки, что уже произошло в текущем 
режиме через рост стоимости авиаби-
летов), а также драматичное сокра-
щение операционных затрат.

«АЭРОВАЗ»

Тем не менее поглощение «Аэро-
флотом» компании «Трансаэро» не 
стоит считать «спасением сверху». 

Дотационная поддержка не будет 
способствовать развитию «Аэро-
флота» как конкурентоспособного 
игрока. Наоборот, приведет к «син-
дрому АвтоВАЗа», когда дотаций 
выделяется достаточно, а конку-
рентоспособность предприятия не 
прирастает ожидаемыми темпами. 
Единственный ключ — в повыше-
нии операционной эффективности, 
прежде всего через создание пол-
ноценного общероссийского реги-
онального перевозчика, доступного 
всем слоям населения.

Частным инвесторам «Аэрофло-
та» важно сохранение роста капи-
тализации и глобализации бизнеса. 
Решает ли эта сделка такие зада-
чи? Скорее всего, нет. Негативное 
финансовое положение «Трансаэ-
ро» в первую очередь потребует от-
влечения ресурсов на выход из сло-
жившейся ситуации. И нет никакой 
уверенности в том, что частные ак-
ционеры «Аэрофлота» захотят реа-
лизовать эту программу за счет сво-
их дивидендов.

Увидеть первые основные моти-
вы и итоги сделки удастся не рань-
ше чем через шесть месяцев, когда 
менеджмент вступит полноценно в 
управление новыми активами. Дан-
ная сделка не означает интеграцию 
в отрасли, когда рынок сохраняется, 
но доля крупных контролирующих 
игроков увеличивается. Скорее все-
го, это событие может послужить на-
чалом обратной тенденции — разу-
крупнению перевозчиков. В этом 
случае на рынке могут появиться 
авиакомпании с маршрутом пере-
возок на 10–15 направлениях. Осо-
бенно если «Аэрофлот» впослед-
ствии примет решение о продаже 
«Трансаэро» региональным игро-
кам. Это не самый желаемый путь, 
поскольку такая ситуация будет со-
провождаться обесценением акти-
вов, увольнением людей и общей не-
гативной ситуацией в отрасли. Но 

такое часто случается в рамках не-
удачных слияний, и этот сценарий 
уже может попытаться предотвра-
тить государство.

Сопутствующим фактором в сдел-
ке является и то, что инфраструктур-
ный партнер «Аэрофлота» аэропорт 
Шереметьево переходит в настоящее 
время во владение частных струк-
тур, что в перспективе может озна-
чать переход на менее комфортные 
для «Аэро флота» коммерческие ус-
ловия. В недалеком будущем это до-
полнительный вызов для операци-
онных затрат перевозчика, которому 
одновременно с решением по инте-
грации убыточного конкурента при-
дется договариваться и с воздушной 
гаванью.

Тот факт, что сделка на рынке не 
обсуждалась ранее и, по сути, ста-
ла неожиданностью для многих, 
может послужить мультиплика-
тивным  эффектом в отрасли. «Се-
редняки» должны будут ответить 
защитой   на укрупнение лидера, 
потребители же получат новый рост 
цен на авиабилеты в силу как не-
гативных экономических трендов, 
так и новых операционных затрат 
перевозчиков.

со ссылкой на источники), с нача-
ла июня 2015 года по середину июля 
доля смартфонов Samsung на россий-
ском рынке в штучном выражении со-
кратилась с 25,6 до 17,6%. По оценке 
«Связного», доля Samsung на россий-
ском рынке смартфонов за послед-
ние полтора месяца сократилась бо-
лее чем на 25% (в деньгах).

К примеру, до приостановки за-
купок техники Samsung одна толь-
ко «Евросеть» ежемесячно продавала 
около 400 тыс. смартфонов и планше-
тов этого производителя, рассказы-
вал «Ведомостям» человек, близкий 
к компании — партнеру нескольких 
поставщиков мобильных устройств, 
сейчас же остатки устройств Samsung 
на складах ретейлера мизерны.

Однако не все ретейлеры соглас-
ны с тем, что Samsung теряет пози-
ции. Как заявляет представитель МТС 
Дмитрий Солодовников, Samsung — 
«лидер продаж на российском рынке: 
по итогам второго квартала 2015 года 
доля производителя выросла на 
2   процентных пункта, до 19%, для 
сравнения — вторая позиция у Apple 
с 10% рынка». «Мы удивлены инфор-
мацией о высоком уровне брака. В 
рознице МТС проблем такого рода 
нет, уровень возвратов мизерный и 
постоянно сокращается по мере вы-
хода современных моделей», — заяв-
ляет Солодовников. 

продукция дает возможность дозагру-
жать предприятия, сохранять оборудо-
вание в работоспособном состоянии и 
не сокращать людей в периоды затишья 
на рынке оборонзаказа, объясняет он. 
Корпорация могла бы строить танкеры, 
суда-снабженцы и другие виды техни-
ки, рассказывает чиновник. Их могли 
бы строить калининградский «Янтарь» 
или петербургская «Северная верфь», 
где ОСК начинает в 2016 году строи-
тельство сухого дока. Потенциально 
ОСК могла бы претендовать не менее 
чем на четверть будущей шельфовой 
программы, оценивают чиновник про-
фильного ведомства и близкий к корпо-
рации источник.

Представитель «Роснефти» отказал-
ся от комментариев. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

«Трудно утверждать, что «Аэрофлот» будет просить 
государственной помощи, — скорее всего, компания 
найдет дополнительные ресурсы через увеличение 
стоимости услуг»

ФОТО: из личного архива

Как строится 
«Звезда»

Строительство новой верфи 
«Звезда» «Роснефть» ведет с 
конца 2009 года. По плану оно 
должно полностью завершиться в 
2024 году, но сроки завершения 
постоянно сдвигались из-за труд-
ностей с финансированием. Общая 
стоимость строительства — более 
145 млрд руб. (20,6 млрд руб. на 
него уже потрачено). «Роснефть», 
которая в консорциуме с Газпром-
банком контролирует 75% проекта 
(блокпакет принадлежит ОСК), в 
прошлом году обращалась в пра-
вительство с просьбой выделить 
89 млрд руб. на верфь из Фонда 
национального благосостояния, но 
безуспешно. На прошлой неделе во 
время Восточного экономического 
форума Владимир Путин согла-
совал выделение 60 млрд руб. на 
проект из средств «Роснефтегаза». 
«Звезда» будет выпускать танкеры 
водоизмещением до 350 тыс. т, 
газовозы — до 250 тыс. куб. м, суда 
ледового класса, специальные 
суда спусковым весом до 29 тыс. 
т, элементы морских платформ и 
другие виды морской техники.
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Как договориться о снижении неустойки по просроченным платежам

Штраф хуже долга
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Штрафные санкции за просрочку 
по кредитам часто превыша-
ют стоимость заемных средств. 
Как заставить банк снизить неу-
стойку?

В середине августа Арбитражный суд 
Москвы признал законным решение 
Роспотребнадзора оштрафовать банк 
ВТБ24 на 20 тыс. руб. за включение 
в кредитный договор условий, ущем‑
ляющих права потребителей. Штраф 
был выписан в результате проверки 
договора по жалобе заемщика. В до‑
кументе было указано, что неустойка 
за неисполнение обязательств по кре‑
диту составляет 0,6% в день. Это со‑
ответствовало годовой эффективной 
ставке в 788%. Банк обжаловал реше‑
ние в арбитраже, но суд встал на сто‑
рону Роспотребнадзора, мотивиро‑
вавшего свое решение тем, что столь 
высокая ставка несоразмерна ставке 
по кредиту и противоречит Граждан‑
скому кодексу.

Штрафные санкции по договорам 
кредитования регулируются законо‑
дательством неоднозначно, и банки 
этим пользуются.

По данным Международной орга‑
низации обществ потребителей, среди 
15 крупных банков по объемам креди‑
тов населению максимальные штраф‑
ные санкции за просрочку по ипоте‑
ке — у «ДельтаКредита»: 0,5% в день 
(эффективная ставка  — 517% годо‑
вых). У трех банков из 15 штраф со‑
ставляет 0,2% в день (107% годовых).

Можно ли заставить банк снизить 
размер неустойки, если вы допусти‑
ли просрочку?

КАК БАНКИ ОПРЕДЕЛЯЮТ СУММУ 
ШТРАФА

Штрафы по  потребительским 
и ипотечным кредитам банки уста‑
навливают по‑разному. В  первом 
случае есть ограничения: закон о по‑
требительском займе (статья 5 зако‑
на 353‑ФЗ) запрещает устанавливать 
штраф выше 20% годовых, если банк 
продолжает начислять обычные про‑
центы по  кредиту, или  36,5%, если 
такие проценты не  начисляются, 
объясняет генеральный директор 
юридической компании «Базальт» 
Василий Неделько. В  случае с  ипо‑
текой банкам предоставлена почти 
полная свобода.

Партнер компании «Деловой 
фарватер» Роман Терехин говорит, 
что размер штрафа по 395‑й статье 
ГК определяется в этом случае исходя 
из средних по региону ставок по вкла‑
дам для физлиц (статьи 811 и 395 ГК 
РФ). Например, банк в Центральном 
федеральном округе может требовать 
неустойку на уровне средних по ре‑
гиону 10,51% годовых, или  0,028% 
в день, отмечает Терехин.

Здесь есть нюанс: эти правила дей‑
ствуют, только если в кредитном до‑
говоре не  указаны другие условия, 
что  случается крайне редко, отме‑
чает председатель правления Меж‑
дународной конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП) Дмитрий 
Янин. На условия договора ссылает‑
ся и пресс‑служба группы ВТБ: «Раз‑
мер штрафа за просрочку по ипоте‑

ке, как и остальные ключевые условия 
ипотечного кредита, банк в  обяза‑
тельном порядке указывает в кредит‑
ном договоре».

«Но в ГК есть еще норма, по кото‑
рой штраф должен быть соразмерен 
нарушению, а ВТБ24 это правило на‑
рушил», — продолжает Янин. Еще одна 
норма (статья 428 ГК РФ), к которой 
апеллировала заемщица ВТБ24,  — 
так называемые договоры присое‑
динения (когда одна сторона предла‑
гает условия, а вторая может только 
согласиться или нет) не могут вклю‑
чать обременительные условия, кото‑
рые одна сторона не приняла бы, будь 
у нее возможность что‑то изменить. 
Как  говорит партнер юридической 
компании Sirota & Partners Артем 
Сирота, на нарушение этого правила 
обратил внимание суд, когда выносил 
решение по делу ВТБ24.

РЕАЛЬНО ЛИ СОКРАТИТЬ РАЗМЕР 
ШТРАФА

Добиться уменьшения суммы штра‑
фа действующего договора можно, 
говорит Терехин из «Делового фарва‑
тера». Другое дело, что необходимость 
в этом обычно наступает только в слу‑
чае просрочки по  кредиту. Первый 
шаг — письмо в банк с просьбой пере‑
смотреть размер штрафных санкций, 
рассказывает он. Если банк ответит 
отказом, обратитесь в  ЦБ и  Роспо‑
требнадзор: достаточно заявления 
в  свободной форме с  приложением 
кредитного договора и копии перепи‑
ски с банком. Также можно обратиться 
напрямую в суд.

В  заявлении следует ссылать‑
ся на  перечисленные нормы. Тере‑
хин советует обратиться к  статье 
об  уменьшении неустойки (333 ГК 
РФ). В ней говорится, что суд вправе 
уменьшить неустойку, если она явно 
несоразмерна последствиям нару‑
шения обязательства. «Но это право, 
а не обязанность суда», — не спешит 
обнадеживать Неделько из юридиче‑
ской компании «Базальт».

«Зачастую сумма выплаты по про‑
срочке может оказаться соразмерна 
сумме основного долга. В такой ситуа‑
ции можно очень успешно обжаловать 
размер штрафной выплаты», — на‑
строена более оптимистично руко‑
водитель международно‑правовой 
практики коллегии адвокатов «Чаа‑
даев, Хейфец и Партнеры» Анастасия 
Асташкевич.

В случае с ВТБ24 суд пришел к вы‑
воду, что  такая неустойка может 
привести к необоснованному обога‑
щению банка и усложнит процесс по‑
гашения долга для заемщика. «Банк 
как  более сильная экономически 
сторона должен был приложить все 
усилия, чтобы закон был соблюден, 
но не сделал этого (нарушение части 1 
статьи 1.5 КоАП РФ)», — сказано в ре‑
шении суда. 

Зачастую сумма выплаты 
по просрочке может оказаться 
соразмерна сумме основного 
долга. В такой ситуации можно 
очень успешно обжаловать размер 
штрафной выплаты

Из-за отсутствия четкого регулирования штрафов по кредитам заемщики не защищены  
от попадания в долговую кабалу
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Штрафы за просрочку по ипотеке в крупнейших банках по объему 
ипотечных кредитов
Средневзвешенная ставка по ипотечному кредиту с начала года составляет 13,95% годовых. 
Ставки штрафных платежей превышают ее в десятки раз

 
Размер штрафа за просрочку, 

% в день, если не указано иное
Эффективная ставка, % годовых**

«ДельтаКредит»* 0,5 517
Связь-Банк 0,2 107
Абсолют Банк 0,2 107
«Возрождение» 0,2 107
Банк Москвы 0,1-0,2 44–107
ВТБ24 0,1 44
Банк «Открытие»* 0,1 44
«Уралсиб» 0,1 44
Райффайзенбанк 0,1 44
ЮниКредит Банк 0,05 20
Газпромбанк 0,05 20
Сбербанк 20% годовых 20
«Санкт-Петербург» 20% годовых 20
Россельхозбанк

0,75 тыс. руб – 1,5 тыс. руб. 
за случай –

Данные приведены на 7 сентября.
*Данные по банкам «ДельтаКредит» и «Открытие» приведены на апрель.
** Ставка рассчитана по формуле i эфф = (1 + i дн)365 – 1

Источник: Международная конфедерация потребителей (КонфОП), исследование в рамках про-
екта Минфина «Содействие повышению уровня финансовой грамотности населения и развитию 
финансового образования в России», Frank Research Group
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